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Владельцы машин с шипованными шинами с 8 декабря 2018 года официально 
смогут отказаться от использования знака "Шипы". С этого дня вступит в 
силу постановление российского правительства, сообщает сайт ГИБДД.

В ведомстве пояснили, что знак "Шипы" перестал быть актуальным из-за 
того, что сейчас характеристики движения транспортного средства опреде-
ляют другие факторы. В частности, конструкция автомобиля, наличие элек-
тронных систем торможения или стабилизации и степень его загруженности.

Получается, что установка знака не позволяет другим водителям судить о 
вероятном характере их движения, особенно на неоднородном дорожном покры-
тии.
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Воскресенье, 2 декабря – ( + 5 С0),  небольшой дождь
Понедельник, 3 декабря – ( + 4 С0), пасмурно

www. serdalo. ru. e-mai l :  serdalo@yandex. ru

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота №177-178 (12113-114), шоатта, 1 декабрь, 2018 шу

Суббота, 1 декабря 2018 года

ГIалГIаЙ МеХКа КЪаМаН ЮКЪара ГаЗеТ /  оБЩеНаЦИоНалЬНаЯ ГаЗеТа реСПУБлИКИ ИНГУШеТИЯ

+12

Читайте нас в социальных сетях

gserdalo 

gserdalo

gserdalo

2 стр. 
рабочие места

Путь 
к трудоустройству

6 стр. 
Главные даты

События недели

5 стр. 

Вицвеннавац из 
хьалкъа

За энергоресурсы 
надо платить своевременно

В Ингушетии оплата за потреблен-
ное газоснабжение по всем кате-
гориям потребителей выросла на 
5,5% за 10 месяцев текущего года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2017 года. Об этом на заседании 
межведомственной рабочей группы 
(МРГ) по снижению задолженности 
за поставленные энергоресурсы и 
декриминализации топливно-энерге-
тического комплекса в республике по 
председательством Главы региона 
Юнус-Бека Евкурова доложил зам-
пред регионального правительства 
Исропил Лотыров.

Как сообщил вице-премьер, в ходе 

реализации в регионе «дорожной кар-
ты» в части сборов платежей за по-
требленные энергоресурсы за  обо-
значенный период в виде оплаты за 
газоснабжение поступило 712,5 млн 
руб. «Самые низкие показатели по 
оплате потребленного газа в г. Магас – 
21,3%, с.п. Экажево – 23,5% и с.п. Янда-
ре – 24,9 %. Наилучший результат пока-
зали с.п. Гейрбек Юрт – 65,2%, г. Сунжа 
– 58,0% и с.п. аки-Юрт – 56,9%», – от-
метил он.

лидерами по платежам за поставлен-
ную электроэнергию, по его словам, 
стали жители сельских поселений арм-
хи, Галашки и джейрах.

Заслушав информацию, Юнус-Бек 

евкуров дал указания ответственным 
руководителям усилить меры для не-
допущения роста задолженности, сво-
евременной и полной оплате за по-
ставленные энергоресурсы. он еще раз 
подчеркнул, что каждый потребитель-
неплательщик должен знать, что избе-
жать ответственности не удастся.

«В первую очередь нужно вести ра-
боту по выявлению безучетного поль-
зования ресурсов представителями 
бизнес-сектора, коммерческими пред-
приятиями, то есть платежеспособны-
ми, но недобросовестными пользовате-
лями. Необходимо таковых привлекать 
к ответственности», – сказал Глава ре-
гиона.

В Ингушетии к 2020 году 
наладят переработку пластика, 

резины и древесины во вторсырье
В Ингушетии планируется созда-

ние мощностей по переработке от-
ходов пластика, резины и древес-
ных отходов во вторичное сырье, 
а также строительство хранилища 
для вторсырья и трех дополнитель-
ных ангаров для работы с твердыми 
коммунальными отходами (ТКО) на 
территории полигона с. п. Нестеров-
ское Сунженского района. О реали-
зации инвестиционного проекта по 
внедрению современной системы 
обращения с отходами на террито-
рии Республики Ингушетия доложил 
Генеральный директор  ООО «Экоси-
стема» Харон Хамхоев на заседании 
Экологического совета при Главе Ин-
гушетии.

Харон Хамхоев отметил, что на 2019-
2020 годы запланировано строитель-
ство комплекса по переработке легкого 
и твердого пластика на территории по-
лигона с.п. Нестеровское. «документа-
ция подготовлена и направлена в со-
ответствующие ведомства. Мы также 
в следующем году планируем приоб-
рести оборудование по измельчению 
древесных отходов, а также строитель-
ство хранилища для вторсырья и трех 
дополнительных ангаров для работы с 
ТКо», - сказал он.

Х. Хамхоев добавил, что «Экоси-
стема» продолжает модернизацию 

системы безопасного сбора и транс-
портировки отходов. «для этих целей 
закуплено 20 единиц техники. В первом 
полугодии 2019 года планируется до-
полнительно закупить 10 мусоровозов. 

Заключены договоры с производителя-
ми пластиковых контейнеров для сбора 
отходов непосредственно от потребите-
ля. По указанным договорам уже заку-
плены  пластиковые контейнеры», - от-
метил руководитель компании.

Говоря о проблемных вопросах, 
Х. Хамхоев указал на отсутствие у 

некоторых муниципалов понимания 
необходимости осуществления сбора 
и транспортировки отходов по новой 
системе. «данные вопросы админи-
страции продолжают решать не через 

легитимного регионального операто-
ра, а с помощью частных и муници-
пальных компаний. На деле это, как и 
раньше, приводит к бесконтрольному 
обращению с отходами. Чаще всего 
мусоровозы указанных организаций 
не довозят отходы до полигона, сбра-
сывая их на несанкционированных 
свалках», - подчеркнул он.

Несмотря на озвученные проблемы, 
по словам докладчика, на сегодняш-
ний день ооо «Экосистема» при-
шла к согласию в данном вопросе с 
администрациями Сунжи, Карабула-
ка, Малгобека, а также Сунженского, 
Назрановского и Малгобекского райо-
нов. С остальными достигнута догово-
ренность о подписании договора.

Напомним, в  2018 году ооо «Эко-
система» признано победителем 
конкурса по отбору регионального 

оператора по обращению с твердыми 
коммунальными отходами на террито-
рии республики Ингушетия.  По итогам 
конкурса рассматривается предложе-
ние установления единого тарифа на 
услугу регионального оператора.

Пресс-служба Главы РИ

рост производства 
в обрабатывающей сфере

По оценке Минэкономразвития РФ, 
рост ВВП по итогам 9 месяцев 2018 
года по стране составил 1,6%. По-
ложительная динамика отмечается 
в промышленном секторе, в сфере 
розничной торговли. Однако при 
этом произошел спад в строитель-
ной отрасли и в сельском хозяйстве. 
На региональном уровне ситуация 
также была неоднородной, сообщает 
пресс-служба Правительства РИ.

В целях оценки региональных тенден-
ций экономического развития экспер-
тами рейтингового агентства проведен 
анализ социально-экономического раз-
вития субъектов рФ за 9 месяцев 2018 
года. Темпы роста промышленного про-
изводства замедлились, параллельно 
сократилось число регионов с позитив-
ной динамикой промпроизводства.

Так, по итогам 9 месяцев 2018 года 
республика Ингушетия с существенным 
отрывом стала лидером по росту про-
изводства в обрабатывающей сфере. 
Здесь производство в обрабатывающей 

сфере за указанный период увеличи-
лось на 66,7 %. В частности, существен-
ное увеличение зафиксировано в произ-
водстве неметаллической минеральной 

продукции, производстве резиновых и 
пластмассовых изделий, производстве 
химических веществ и химических про-
дуктов.

ОНФ составил «дорожную карту» народного контроля 
за исполнением «майского указа» президента

Участники съезда Общероссийского народного фронта 
разработали «дорожную карту» народного контроля за 
реализацией 12 национальных проектов «майского ука-
за» главы государства. Съезд ОНФ посетил президент 
России, лидер Движения Владимир Путин, который по-
общался с новыми сопредседателями и членами Цен-
трального штаба ОНФ.

Необходимо, чтобы на каждом из приоритетных направле-
ний развития страны были достигнуты прорывные решения, 
отметил президент страны: «Это невозможно сделать без 
участия общественности, невозможно сделать без участия 
общественных организаций, и прежде всего такой, как обще-
российский народный фронт».

Путин назвал оНФ важной для государства организацией, 
которая работает напрямую «от народа и с народом», и чув-
ствует, что нужно конкретному человеку в конкретном месте, 
и имеет возможность влиять на принимаемые решения, сле-
дить и контролировать их реализацию.

«В этой связи хочу выразить надежду, что мы с вами будем 
так же активно работать, как это было до сих пор», – обратил-
ся Путин к членам Центрального штаба движения.

Важным итогом съезда стала разработанная участниками 
«дорожная карта» народного контроля за реализацией 12 на-
циональных проектов «майского указа» президента рФ. Кар-
та станет планом работы движения на ближайшие годы по 
приоритетным направлениям, которые являются наиболее 
близкими и значимыми для простых людей. В плане меро-
приятий – проведение опросов, мониторингов, акций, встреч 
с гражданами и другие инструменты контроля, которые по-
зволяют вовлечь в процесс как можно больше обычных лю-
дей и выяснить, что важно для конкретного человека, и как он 
воспринимает происходящие изменения. Народный фронт 
будет ежегодного готовить и отправлять в правительство рФ 
и администрацию президента общественные доклады по 
итогам работы народных контролеров по каждому из 12 на-
правлений.

«Комплексные доклады, которые оНФ будет регулярно 
готовить по каждому нацпроекту, станут результатом нашей 

работы с конкретными людьми на местах – в городах, посел-
ках, деревнях. Это ключевой источник обратной связи и объ-
ективной информации из первых рук от населения страны. 
Полученные данные помогут своевременно выявлять, какие 
пункты реализации нацпроектов требуют усиления, а какие – 
корректировки. И только таким образом мы сможем добиться 
того, чтобы предпринимаемые государством меры действи-
тельно меняли жизнь людей к лучшему», - сказал руководи-
тель Исполкома оНФ алексей анисимов.

В ходе съезда был избран новый состав Центрального шта-
ба оНФ, в который вошли 68 человек. Также были избраны 
новые сопредседатели: леонид рошаль, директор НИИ не-
отложной детской хирургии и травматологии, президент «На-
циональной медицинской палаты»; елена Шмелева, руково-
дитель образовательного фонда «Талант и успех»; Сергей 
Когогин, генеральный директор Пао «КаМаЗ»; елена Цуна-
ева, сопредседатель Центрального штаба движения «Бес-
смертный полк россии», ответственный секретарь «Поиско-
вого движения россии» и алексей Комиссаров, генеральный 
директор аНо «россия - страна возможностей», директор 
Высшей школы государственного управления российской 
академии народного хозяйства и государственной службы 
при президенте рФ.

аппарат Народного фронта будет меняться под новые 
задачи. В период формирования организационно-штатной 
структуры все сотрудники Центрального и региональных Ис-
полкомов будут временно исполнять свои обязанности в со-
ответствии с законодательством рФ.

Напомним, съезд общероссийского народного фронта про-
шел сегодня в Москве.  Участниками мероприятия стали бо-
лее 4 тыс. человек со всей страны. основной вопрос съезда 
– приоритеты народного контроля за исполнением «майского 
указа» президента по направлениям, которые являются наи-
более значимыми и чувствительными для простых людей. В 
съезде Народного фронта принял участие президент россии, 
лидер общероссийского народного фронта Владимир Путин.

Пресс-служба ОНФ

организаторов и участников 
кинофестиваля «Золотая 

башня» в Ингушетии отметили 
государственными наградами

Юнус-Бек Евкуров встре-
тился с организаторами и 
почетными гостями завер-
шившегося V-го Междуна-
родного кинофестиваля 
«Золотая башня». «Мы про-
водим этот кинофестиваль 
уже в пятый раз, и за этот 
период границы его зна-
чительно расширились. С 
каждым годом все больше 
представителей не только 
отечественного, но и за-
рубежного кинематографа 
изъявляют желание прини-
мать участие в ежегодном 
кинофестивале «Золотая 
башня». Большое вам спа-
сибо за это», – сказал Гла-
ва региона в своей речи.

он отметил, что это важное 

для региона событие, потому 
что оно не только положи-
тельно влияет на его имидж, 
но и позволяет интегриро-
ваться в общероссийское 
культурное пространство.

За время проведения кино-
фестиваля члены жюри и жи-
тели Ингушетии посмотрели 
свыше 50-ти документальных 
и художественных фильмов 
кинематографистов из стран 
ближнего и дальнего зарубе-
жья, а также многих регионов 
россии. Среди представлен-
ных кинолент были и работы 
6 ингушских режиссеров.

В свою очередь замести-
тель председателя Союза 
кинематографистов россии, 
народный артист россии, 
режиссер-постановщик Клим 

л а в р е н т ь е в 
поблагодарил 
Ю н у с - Б е к а 
евкурова за 
высокую орга-
низацию прове-
дения кинофе-
стиваля.

« С а м ы м 
большим до-
с т и ж е н и е м 
пятого юби-
лейного фести-
валя являются 
встречи акте-
ров со зрите-
лями. При этом 
людям было 
интересно – об 
этом можно 
было судить 
по перепол-
ненным залам. 
Всего было 
представлено 
60 фильмов. 

Четверть всей конкурсной 
программы составили карти-
ны северокавказских режис-
серов, 10 из них – фильмы от 
Ингушетии», – отметил лав-
рентьев.

Конкурсные киноленты де-
монстрировались во дворце 
культуры с.п. Нестеровское, 
Центре культурного разви-
тия в Магасе, в кинотеатрах 
«дружба» и «Киностар» в 
Назрани, а также в Культур-
но-досуговом центре Малго-
бека.  

обладателем Гран-при ки-
нофестиваля «Золотая баш-
ня» стал художественный 
фильм «Собибор» россий-
ского режиссера Константи-
на Хабенского. Приз «За луч-
ший документальный фильм 

Ингушетии» получила работа  
«Завербованные» режиссе-
ра Магомеда осканова.

На встрече также был под-
нят вопрос о возрождении 
творческого объединения 
«Зокх». Юнус-Бек евкуров 
обратил внимание на то, 
что аналогичные юмористи-
ческие и комедийные теле-
визионные и интернет-шоу и 
театральные проекты имеют 
коммерческий характер. Го-
сударственным финансиро-
ванием располагают только 
социально ориентированные 
проекты. 

«Я поддерживаю возоб-
новление работы творческо-
го объединения «Зокх», но 
вы должны понимать, что 
республика дотационная – 
приоритетными являются 
социальные задачи и нуж-
ды населения. Подобные же 
проекты предполагают са-
моокупаемость. Мы готовы 
вам помочь: предоставить 
площадку в одном из домов 
культуры, обеспечить кон-
сультативное сопровождение 
предприятия. Но прежде раз-
работайте план, по которому 
вы будете действовать и раз-
вивать проект», – подытожил 
евкуров.

Завершилось меропри-
ятие награждением участ-
ников встречи за заслуги в 
развитии кинематографии, 
организацию и участие в V 
Международном кинофе-
стивале «Золотая башня» и 
многолетний добросовест-
ный труд в области культуры 
искусства.
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ЦеННоСТИ Веры

Путь к трудоустройству

Ярмарка вакансий рабочих мест 
— одна из эффективных форм ра-
боты содействия трудоустройству 
граждан. Они дают возможность 
гражданам самостоятельно со-
риентироваться на рынке труда, 
подобрать себе работу. Особен-
ностью подобных мероприятий 
является достижение целей трудо-
устройства, обусловленное нали-
чием непосредственного контакта 
работодателей и соискателей.

29 ноября  во дворце культуры го-
рода Назрани состоялась республи-
канская ярмарка вакансий рабочих 
мест, с целью оказания содействия 
в трудоустройстве граждан и инфор-
мирования о ситуации на рынке тру-
да. В ней приняли участие порядка 

50 работодателей  различных форм 
собственности, которые представили 
посетителям свои вакансии. Безра-
ботные граждане смогли ознакомить-
ся с банком вакантных рабочих мест 
республики. работодателю ярмарка 
дает возможность получить информа-
цию о возможных кандидатах на ра-
боту, оценить их профессиональные 
качества.

По словам  помощника министра 
труда и занятости рИ Мадины Мацие-
вой, около 50 работодателей заявили 
о своем участии на республиканской 
ярмарке вакансий. Это  предприятия, 
фирмы, госучреждения, сформиро-
ван банк данных, в который вошла вся 
информация о них и вакансиях. рабо-
тодатели сами будут рассказывать о 
своем предприятии и предлагаемой 

работе соискателям, и 
возможность личного 
общения в форме не-
большого собеседова-
ния.

По ее словам, ва-
кантные места в 
своем большинстве 
предлагаются на тер-
ритории республики, 
также соискателям 
будет предоставлена 
возможность трудоу-
строиться за предела-
ми региона.

"Чаще преобладают 
рабочие профессии, 
необходимы и врачи 
узкой специализации. 
В отдаленных насе-
ленных пунктах и в це-
лом по республике не 
хватает специалистов 
УЗИ, лор-врачей, ге-
матологов, кардиоло-
гов и гинекологов", - 
добавила Мациева.

Посетители ярмарки 
имели возможность 
не только ознакомить-
ся с вакансиями, но и 
пройти предваритель-
ное собеседование 

с представителями кадровых служб 
предприятий и организаций. Вакант-
ные места в своих организациях и 
предприятиях предлагали несколько 
десятков работодателей разных про-
фессий.

Ярмарка вакансий остается одной 
из главных площадок, где безработ-
ные могут напрямую встретиться с 
работодателями, готовыми предо-
ставить информацию о компании, 
открытых вакансиях и требованиях, 
предъявляемых к потенциальному 
соискателю.

Практика показывает, что ярмарка 
вакансий является одной из эффек-
тивных форм работы с населением 
разной категории и работодателями.

М. БАРАХОЕВ

Закят является 
одним из пяти 

столпов ислама

Хотелось бы затронуть одно из главных Божьих веле-
ний, которому, к удивлению, многие не придают должно-
го значения, хотя в Священном Коране данное положение 
упоминается 30 раз, причём в 28 из них – вместе с обяза-
тельной ежедневной молитвой. Закят является одним из 
пяти столпов ислама. Это право бедных и неимущих на 
получение своей доли из имущества богатых и состоя-
тельных людей, достигших определенного уровня.

Всевышний, говоря в Коране о закяте, упоминает его вме-
сте с намазом, который является основной и важнейшей обя-
занностью человека после принятия ислама, что говорит о 
значении, которое придается закяту в исламе. Закят отлича-
ется от пожертвования тем, что это не милостыня и не любез-
ность – это обязанность.

Каждый, кто выплачивает закят, осознает, что выполняет 
волю Всевышнего. И бедный человек, получая закят, чув-
ствует, что это налог братства и право бедного получить свою 
долю у того, кто в состоянии выплачивать. Более того, со-
стоятельный человек обязан тому, кому предназначен закят, 
поскольку неимущий помогает ему исполнить обязательный 
столп ислама - закят. если бы не было нуждающегося, то со-
стоятельный человек не был бы в состоянии исполнить свой 
долг перед Всевышним.

В Коране говорится о том, что имущество человека – это 
достояние аллаха. Всевышний испытывает богатых людей, 
одарив их богатством, в котором есть доля и  для бедных. 
Ведь действительно все, что мы имеем, дается Всевышним. 
Состоятельные люди должны быть достойными управленца-
ми имущества, которое принадлежит только аллаху.

Нам необходимо осознать, что когда мы достигаем опреде-
ленного достатка, то часть имущества уже не принадлежит 
нам, оно становится собственностью бедных и неимущих. И 
если в этом случае мы не отдаем им положенное, т.е. не вы-
плачиваем закят, то получается, что мы насильно отобрали 
у бедного средства к существованию. Это недостойный му-
сульманин.

В Коране скупые предупреждаются о наказании за утаива-
ние имущества от рабов аллаха. Всевышний  предостерега-
ет верующего человека от скупости, которая вызывает недо-
вольство бедных и слабых. аллах  в Коране повелел Своему 
Посланнику (да благословит его аллах и приветствует), что-
бы он предостерег тех, кто собирает золото и серебро и не 
расходует его на пути аллаха, о мучительном наказании в 
тот день, когда в огне геенны будет их имущество сожжено и 
будут заклеймены их лбы, бока и хребты. Это то, что они сбе-
регли для самих себя. Так пусть же вкусят то, что сберегли.

В то же время Всевышний в Коране говорит о поощрении 
тех, кто жертвует богатством ради аллаха  и увеличении бла-
га для тех, кто расходует на закят из того, чем аллах  их на-
делил.

размер и сроки выплаты закята.
Закят отличается от других выплачиваемых налогов разме-

ром и сроком выплаты.
Закят выплачивается один раз в год. если бы закят выпла-

чивался каждый день или каждую неделю или месяц, то вы-
плачивающий его не платил бы с великодушием и удоволь-
ствием. а если бы закят выплачивался один раз в жизни, то 
это не приносило бы ощутимой пользы нуждающимся.

размер закята совсем незначителен для состоятельно-
го человека. В большинстве случаев он не превышает 1/40 
часть, т.е. 2,5% из имущества, и это только один раз в год. 
однако это не означает, что более этого давать нельзя. Необ-
ходимо подчеркнуть, чем больше та часть имущества, кото-
рая выделяется в качестве закята, тем лучше как для самого 
дающего, так и для общества в целом. Воистину нет ничего 
справедливее предписаний Всевышнего.

Из чего же состоит закят?
он делится на две основные части:
1.  Закят разговения (закят уль-фитр).
2.  Закят с имущества (закят уль-мал).
Первая часть закята – закят уль-фитр связана с соблюде-

нием поста в месяц рамазан и служит прощением ошибок, 
допущенных во время поста. Например, пустословие, сквер-
нословие и т.п. недопустимы для постящегося так же, как 
пища и питье.

Вторая часть закята – закят с имущества, который делится 
на несколько видов. Это закят, выплачиваемый со скота, за-
кят с золота и серебра (или денег), закят с торгового имуще-
ства и закят с урожая.

Закят с имущества обязателен по истечении определенно-
го срока, равного одному году по лунному календарю, кроме 
закята с продуктов земледелия, который выплачивается по-
сле созревания урожая.

Как распределяется закят?
Всевышний в Коране четко определил людей,  которым 

предназначен закят. Милостыня предназначена  для бедных, 
нуждающихся, работающих в связи со сбором и выплатой за-
кята, тех, сердца которых нуждаются в утешении, для осво-
бождения рабов, для обремененных долгами, для тех, кто на 
пути аллаха  и для путников. Первая категория – бедные (ми-
скин), имущество которых не достигает достаточного уровня. 
Вторая категория – нуждающиеся (факир), это нищие, кото-
рые отличаются от бедных еще худшим положением. Это те, 
которые не владеют ничем, а также те, которые в силу воз-
раста или болезни не способны зарабатывать. Третья кате-
гория – люди, связанные с закятом (амиль). Это те, которых 
назначил имам для сбора и распределения закята. Четвертая 
категория – те, сердца которых нуждаются в утешении (муа-
лафату кулубихим) – это люди, которые ранее исповедовали 
другую религию, а впоследствии приняли ислам и нуждаются 
в моральной и материальной поддержке. Пятая категория, 
получающих закят (рикаб), – это рабы, освобожденные с 
условием выкупа. Шестая категория (харим) – это обреме-
ненные долгами, которые разрешены шариатом. Седьмая ка-
тегория (ахлу сабилиллах) – это те, кто полностью посвятил 
себя служению исламу. Восьмая категория – путники (ибн са-
биль), оторванные от своего имущества, независимо от того, 
богаты они у себя на родине или нет. При этом цель путеше-
ствия не должна противоречить шариату.

дача закята кому-либо из этих восьми категорий людей 
связана с особыми условиями для каждой из них. Получаю-
щий закят должен быть мусульманином и не должен быть из 
родов Хашима и Муталиба, он должен быть совершеннолет-
ним и не предающимся постоянно большим грехам.

Эти категории, а также размер и вид закята определяются 
реальными условиями в каждой стране. Средства, собран-
ные для закята, служат также в качестве фонда помощи ве-
рующим. К примеру, если случится какая-либо беда, напри-
мер, пожар и т.п., то из этого фонда выделяются деньги для 
восстановления дома и других нужд. В хадисе Пророка (да 
благословит его аллах и приветствует) сказано, что не умень-
шается имущество того, кто дает милостыню.  

М. МУСЛИМОВ

Во второй половине 1918 г. над контрреволюцией на 
Тереке была одержана победа, и в политической жизни 
региона произошли определенные перемены. В этих ус-
ловиях 28 ноября 1918 г. во Владикавказе открылся  V 
съезд народов Терека, по другому V  сессия Терского 
Народного Совета. Съезд был намечен постановлением 
Терского Народного Совета от 5 ноября. 

На Северном Кавказе под руководством Серго ор-
джоникидзе работала прибывшая еще в начале ноября 
1918 г. комиссия ВЦИК  из Москвы. они также приняли 
активное участие в работе съезда.

В работе форума участвовало 750 делегатов, которые 
впервые почти целиком представляли партию  больше-
виков. особо следует отметить участие трудового тер-
ского казачества в работе  съезда. 

Примечательно, что в работе съезда приняла участие 
делегация Шариатской колонны во главе с… казаком Г.И. 
Мироненко.

«делегаты, как и раньше, приходили с револьверами 
и гранатами. В угодные аллаху часы по просьбе мусуль-
ман объявляли перерывы для совершения намаза, и ме-
сто председательствующего занимал кадий»,- пишет И. 
дубинский-Мухадзе в книге «орджоникидзе» (ЖЗЛ. Мо-
сква, 1963, с.242)  

Повестка дня съезда состояла из 5 пунктов. доклад 
председателя Терского Совета Народных депутатов; Те-
кущий момент; Земельный вопрос; организация власти 
в центре и на местах; Борьба с грабежами и разбоями.    

V съезд народов Терека высказал свое неприятие идей 
и практики Горского правительства, которое заседало в 
дагестане и намеревалось свергнуть Советскую власть 
на Тереке. резолюция съезда подчеркнула: «...Терские 
трудовые горцы и трудовые казаки совместно с рабочими 
и красноармейцами, объединенные и спаянные кровью, 
пролитой вместе в борьбе с контрреволюцией Бичера-
хова, предостерегают новоявленных горских авантюри-
стов Чермоевых, джабагиевых и Коцевых от безумного 
и гибельного для бедных трудовых горских народов шар-
латанства. В противном случае гнев Красной армии без-
жалостно обрушится на врагов народа и пощада будет 
чужда сердцам красных бойцов».

одобрив политику Терского Совнаркома, съезд под-
вел итоги борьбы с бичераховщиной, признал необхо-
димость всемерного укрепления частей Красной армии, 
поручил Терскому Совнаркому укрепить местные орга-
ны Советской власти «в полном согласии с основными 
конституционными законами рСФСр». В Конституцию 
Терской республики был внесен ряд изменений, направ-
ленных на упрочение диктатуры пролетариата на Тере-
ке. В числе новшеств был и особый пункт Конституции 
Терской республики, предоставлявший право участия в 
выборах муллам, «которые активно боролись с контрре-
волюцией». 

Безземельным и малоземельным горцам, крестьянам 
и казакам из общего областного земельного фонда вы-
делялось до 200 000 десятин. 

С речью на съезде выступил Чрезвычайный комиссар 
Юга россии Г.К. орджоникидзе. Говоря об итогах борьбы 
с контрреволюцией, «пламенный Серго» сказал: «После 
трехмесячной борьбы контрреволюция раздавлена, и 
Бичерахов  не находит места, куда бы он мог укрыться, 
потому что казаки поняли, что им незачем вести войну». 

Серго орджоникидзе подчеркнул и особую роль ин-
гушского народа в победе Советской власти в регионе: 
«Я помню момент перед концом IV съезда, когда мы ви-
сели на волоске; это был момент неуверенности, когда 
за нами не шли, а на нас робко оглядывались. И в этот 

момент одиночества Советской власти маленький ин-
гушский народ весь встал  на защиту Советской  власти». 
(Съезды народов Терека. 1918 г.  Том II. Орджоникидзе, 
1978, с.154)

 Это сообщение зал, как отмечено в стенограмме съез-
да, встретил громкими аплодисментами, что означало 
подтверждение тезиса. 

Вот еще две цитаты из речи пламенного Серго:  «В 
период неизвестности наших дальнейших судеб только 
ингушский народ пошел за нами, не оглядываясь» и «И 
я никогда не скрываю, что Советская власть вновь была 
утверждена волей трудового ингушского народа»,- под-
черкивал Г. орджоникидзе. (Там же) 

другое дело, что  все это было забыто спустя десяток-
другой лет… 

«если среди осетин, за исключением беззаветно пре-
данных революции керменистов наблюдалось тогда ко-
лебание, если даже на 8-м своем съезде они объявили 
нам войну, то теперь вся осетия, за исключением про-
дажных предателей  в офицерских погонах, на нашей 
стороне», - и эти слова Чрезвычайного комиссара деле-
гаты встретили аплодисментами.   (Там же)  

Уже потом к сторонникам советской власти присоеди-
нились прежде бывшая только в составе партии «Кер-
мен»  осетинская часть, Большая и Малая Кабарда, тру-
довое казачество,  чеченцы и другие. 

Критике были подвергнуты лидеры Горского прави-
тельства Висангирей джабагиев,  Тапа Чермоев, кото-
рых он назвал «ингушским и чеченским Бичераховым».   

«Мы не являемся ни властью чеченцев, ни ингушей,  
ни русских или грузин,- сказал Г.К. орджоникидзе.- Мы 
власть труда и бедноты без различия веры и нацио-
нальности». (Съезды народов Терека. 1918 г.  Том II. 
Орджоникидзе, 1978, с.155-156)

В речи осетина ахмета Цаликова  от бюро горских 
фракций подчеркивалось, что новая россия «разруши-
ла преграды, разрушила стены человеконенавистни-
чества, существовавшие между горцами и россией, и 
теперь последние вспышки человеконенавистничества 
должны быть уничтожены, теперь может быть только 
одна ориентация на россию мысли, россию трудящихся 
масс».    

Бывший депутат Государственной думы рФ чеченец 
Таштемир Эльдарханов подчеркнул  особую важность 
земельного вопроса в жизни горцев Северного Кавказа: 
«Я нахожу, что земельный вопрос в том виде, в каком 
он оставлен Грозненским съездом, дальше оставаться 
не может. Я вижу исключительный состав настоящего 
съезда. Земельный вопрос – источник гражданской во-
йны в Терской области. до тех пор, пока он не будет 
разрешен в смысле всеобщего уравнительного земле-
пользования, мы не гарантированы от новых вспышек 
гражданской войны». (Съезды народов Терека. 1918 г.  
Том II. Орджоникидзе, 1978, с. 164)

В докладе председателя Совнаркома Терской респу-
блики Ф.Х. Булле было уделено внимание  каждому 
округу. В разделе об Ингушетии, Булле посчитал необ-
ходимым «отметить здесь жизнь одного из районов Тер-
ской области, населенного небольшим, но героическим 
народом – Ингушетии», а народ его «стал решительно и 
без оглядки на сторону Советской власти».

он же рассказал о работе комиссии по переселению 
станиц, имея в виду возвращение ингушам их земель, 
переданных в 60-х годах XIX века под ст. Тарская, Сун-
женская и аки-Юртовская с ликвидацией бывших на 
их месте сел ангушт, ахки-Юрт и других.  он посчи-
тал ненормальным, когда «часть  ингушского народа, 

живущая около Столовой горы, была отрезана землями 
станицы Тарской, Сунженской и али-Юртовской (Аки-
юртовской. Так в тексте стенограммы. - Я.П.) от сво-
их братьев, живущих вокруг Базоркино. Чтобы проехать 
к своим плоскостным братьям, трудовые горные ингуши 
должны совершать путь в пятьдесят верст по трудным 
горным дорогам». 

И все делегаты съезда согласились с мнением пред-
седателя Совнаркома Терской республики в том, что 
«… теперь… земельный вопрос будет разрешен полно и 
справедливо для всех групп населения» (Съезды наро-
дов Терека. 1918 г.  Том II. Орджоникидзе, 1978, с.169)

Идея вошла  в «резолюцию горских фракций по аграр-
ному вопросу» (п.12), по которому  «съезд находит без-
отлагательным и крайне спешным приступить к уничто-
жению чересполосицы и установлению границ между 
отдельными народами путем переселения согласно За-
кону о социализации земель».        

Это сегодня часть недобросовестных публицистов и 
историков склонна представлять дело таким образом, 
что ингуши не только самовольно, но и с предельной 
жестокостью овладели «исконной казачьей землей» в 
названых и  других станицах. 

Ф.Булле дал небольшой анализ деятельности всех ко-
миссариатов Терской республики. Была дана оценка и 
деятельности «Комиссии по переселению станиц».

Выступивший в порядке обсуждения доклада пред-
совнаркома делегат от осетии С. Такоев отметил роль 
осетинского и ингушского народов в дни известных авгу-
стовских 1918 г. событий во Владикавказе. 

«…нас хотели втянуть в августовскую авантюру Биче-
рахова. одним из этих авантюристов является Темирка-
нов, который прилагал все усилия, чтоб втянуть  трудо-
вую осетию в безумную братоубийственную бойню. он 
призывал народ восстать против ига большевиков. Но 
тщетно. он кричал, что ингуши захватили власть и хотят 
изгнать русских, а за ними и нас, осетин. Мы, трудовая 
демократия, ответили, что ингуши поддерживают толь-
ко Советскую власть». (Съезды народов Терека. 1918 г.  
Том II. Орджоникидзе, 1978, с.205)      

По разным вопросам от ингушской фракции выступи-
ли Мальсагов, Базоркин, Ужахов.                                          

На этом же съезде, взамен национальных фракций, 
была создана горская коммунистическая фракция, объ-
единявшая делегатов от всех народностей Северного 
Кавказа. 

Создание горской коммунистической фракции с одо-
брением приняли  и члены большевистской организа-
ции Ингушетии, в основное ядро которой входили Ю. 
албогачиев, М. алиев, М. альтемиров, М. Банхаев, а.-Г. 
Гойгов, И. Зязиков, Б. Костоев, д. Мартазанов, 3. Тута-
ев, М. Ханиев, Э. Маматиев, И. Чабиев, X. Гастемиров. 
(Гойгова З. Народы  Чечено-Ингушетии в борьбе про-
тив Деникина. Грозный, 1963, с. 66)   

V народный съезд области был важным событием в 
жизни трудящихся Терека. его решения повсеместно 
нашли горячее одобрение. Претворяя в жизнь указания 
V областного народного съезда, на местах принимали 
меры, направленные на укрепление основ Советской 
власти, с тем чтобы они вполне согласовывались с ос-
новами Конституции рСФСр.

В состав нового СНК Терской республики вошли ком-
мунисты: Ф. X. Булле, Ю. П. Фигатнер, Ф. е. Махарадзе, 
а. М. Назаретян, Я. П. Маркус, Б. Э. Калмыков, д. 3. 
дьяков. Несколько позже вступили в большевистскую 
партию другие члены правительства: Я. П. Бутырин, М. 
К. левандовский, К. Н. дигуров, а. Шерипов, Г. ахриев, 
И. Базоркин и др. 

«Съезд одобрил политику Терского Совнаркома, под-
вел итоги борьбы с бичераховщиной и приняло реше-
ние о необходимости всемерного укрепления частей 
Красной армии. он обязал Терский СНК укрепить мест-
ные органы Советской власти «в полном согласии с ос-
новными конституционными законами рСФСр» (Гугов 
Р. Совместная борьба народов Терека за Советскую 
власть. Нальчик, 1975,   с.317-318)         

Газета «Народная власть» в статье, посвященной ито-
гам съезда, писала тогда: «Пятый съезд историчен тем, 
что он с корнями врастил народную трудовую массу в ту 
почву, на которой он устраивался ощупью, часто боясь, 
нередко ей и не веря». (Цит. по: Гиоев М. Антидени-
кинский фронт на Кавказе. Орджоникидзе, 1984, с.84)  

9 декабря съезд завершил свою работу. 

Якуб ПАтИЕВ

Противодействие 
негативному 

информационному контенту 
Сотрудники Пограничного управления провели встре-

чу с учащимися школы-лицея № 1 г. Магас на темы: «Вли-
яние современных коммуникаций на сознание молоде-
жи» и «Защита рубежей нашей Родины».

В ходе встречи были затронуты вопросы, связанные нега-
тивным информационным контентом, распространяемым в 
сети «Интернет», пропагандирующим насилие и оправдыва-
ющим терроризм.

Сотрудники пояснили учащимся, что следует внимательно 
относиться к распространению информации, касающейся 
противоправной деятельности, запрещенной законодатель-
ством российской Федерации, а также акцентировали вни-
мание на публикациях информационных материалов в сети 
«Интернет», которые подчас молодое поколение неосознан-
но выкладывает в профиле своей страницы и не всегда осоз-
нает возможные негативные последствия данного проступка.

В завершение мероприятия старшеклассникам был про-
демонстрирован профилактический ролик, направленный на 
формирование правосознания и антитеррористического ми-
ровоззрения у молодежи республики.

Пресс – служба Пограничного управления
по Республике Ингушетия

V съезду народов 
Терека - 100 лет

даТа В ИСТорИИ

Международные резервы РФ 
пополнились за неделю 

на $2,5 млрд 
Объем международных резервов РФ за период с 16 

по 23 ноября 2018 года увеличился на $2,5 млрд — с 
$459,3 млрд до $461,8 млрд. Об этом свидетельствуют 
данные Банка России.

Неделей ранее международные резервы сократились на 
$2,2 млрд, до этого — выросли на $1,8 млрд, еще ранее — 
уменьшились на $1 млрд.

Как пояснил регулятор, международные резервы вырос-
ли «в результате положительной переоценки и монетизации 
золота».

Напомним, что за минувший год резервы пополнились на 
14,6% — с $377,741 млрд на 1 января 2017 года до $432,742 
млрд на 1 января 2018 года.

Исторический минимум по резервам был зафиксирован 2 
апреля 1999 года ($10,7 млрд), абсолютный максимум был 
достигнут 8 августа 2008 года ($598,1 млрд).

Международные резервы представляют собой высоко-
ликвидные иностранные активы, имеющиеся в распоря-
жении Банка россии и правительства рФ. они состоят из 
монетарного золота, прав заимствования (Сдр), резервной 
позиции в МВФ и прочих резервных активов. В состав меж-
дународных резервов включена и часть резервного фонда 
и Фонда национального благосостояния, номинированная в 
иностранной валюте и размещенная правительством рФ на 
счетах в Банке россии, которая инвестируется ЦБ рФ в ино-
странные финансовые активы.
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В. Путин назвал решенным 
вопрос роста пенсий

Пенсии в России будут расти, это вопрос решен-
ный, заявил Президент РФ Владимир Путин в ходе 
пленарного заседания форума "Россия зовет".

"Пенсии будут расти. Это вопрос решенный", — 
сказал глава государства, отвечая на один из во-
просов, сообщает РИА Новости.

Выгода от накоплений
Путин также заявил, что работа пенсионных фондов в рос-

сии должна быть направлена на то, чтобы граждане чувство-
вали выгоду от того, что вкладывают свои накопления в них.

"Это тема, которая, естественно, нами тоже всегда обсуж-
дается. Мы не закрываем саму тему пенсионных фондов и 
накопительных, частных, государственных. Мы исходим из 
того, что эти фонды, их работа должна быть организована та-
ким образом, чтобы эти преимущества совершенно очевидно 
почувствовали те люди, которые отчисляют свои средства на 
эти пенсионные фонды, чтобы там ничего не развалилось, 
чтобы они эффективно управлялись, чтобы люди чувство-
вали выгоду от того, что они откладывают такие накопления 
в эти фонды. Чтобы и инфляционные процессы не влияли 
таким образом, чтобы деньги исчезли, чтобы они проводили 
взвешенную, реалистичную и эффективную экономическую 
политику", — сказал президент.

"Связано это с необходимостью обеспечения интересов 
тех граждан российской Федерации, которые доверяют свои 
деньги в эти пенсионные фонды", — добавил он.

"Красивые формулировки 
не нужны"

На прошлой неделе на расширенном заседании Госсовета, 
посвященном реализации нового "майского указа", Путин за-
явил, что показатели зарплат и пенсий должны выражаться в 
реальных деньгах, а не в процентах и усредненных данных.

"Нам нужно не формулировки красивые и гладкие форму-
лировать и писать на бумажке, а нужно, чтобы все это было в 
жизни, чтобы изменения дошли до каждого человека, чтобы 

люди почувствовали. В том числе, кстати говоря, по результа-
там общей работы и на уровне жизни — на уровне заработ-
ной платы, на пенсиях", — сказал глава государства.

он дал понять, что эти показатели должны выражаться в 
конкретных и понятных для людей цифрах. "Чтобы это тоже 
были не средние показатели, усредненные, а чтобы это 
было, как мы с вами знаем, важно это для людей — чтобы 
реальные это были деньги, а тоже не какие-то там проценты 
усредненные, что называется, на руки. Вот сколько люди по-
лучают сегодня, завтра, послезавтра — вот это важно", — за-
явил Путин.

Изменения в пенсионном 
законодательстве

Госдума 27 сентября приняла поправки в пенсионное за-
конодательство, третьего октября закон одобрил Совет Фе-
дерации, на следующий день его подписал Владимир Путин.

Первоначально внесенный правительством законопроект 
предполагал постепенное повышение возраста выхода на 
пенсию до 65 лет для мужчин и до 63 лет для женщин, однако 
уже во втором чтении в Госдуме были учтены предложения 
Путина. В окончательном варианте предусматривается повы-
шение пенсионного возраста для всех на пять лет — до 65 
лет для мужчин и 60 лет для женщин.

Также сохранен досрочный выход на пенсию для многодет-
ных матерей и введены меры защиты лиц предпенсионного 
возраста, среди которых — повышение для них пособия по 
безработице и введение для работодателей ответственности 
за увольнение работников перед наступлением пенсионного 
возраста.

В настоящее время в россии стандартный возраст выхода 
на пенсию составляет 60 и 55 лет у мужчин и женщин соот-
ветственно, эти нормы ввели в 1930-х годах. Необходимость 
повышения пенсионного возраста обуславливается вырос-
шей продолжительностью жизни, а также невозможностью 
обеспечить достойную пенсию, когда число работающих 
уменьшается, а количество пенсионеров растет. В большин-
стве стран мира пенсионный возраст сейчас составляет 60-
65 лет.

СВЯЩЕННАЯ ГОРА ИНГУШЕЙ
Столовая гора (ингуши 

называют ее Мят-Лоам) 
– самая высокая точка в 
горной Ингушетии. На ее 
южном склоне лежит жи-
вописный высокогорный 
аул Бейни, откуда устрем-
ляются наверх горные 
тропы, ведущие к тайнам 
прошлого. В незапамятные 
времена протоптаны они, 
ведь история этих мест 
стара как мир. На самой 
вершине Столовой горы, 
на высоте 3000 метров 
над уровнем моря, нахо-
дится сохранившийся до 
наших дней древний ин-
гушский культовый памят-
ник - храм-святилище Мят-
Сели. Божество Мят-Сели 
считалось покровителем 
земледелия и плодородия 
и приносило в дом доста-
ток и благополучие. Люди 
наделяли это божество 
могущественными силами, 
и потому почитали его не 
только живущие в окрест-
ностях Мят-Лоама ингуши, 
но и жители соседних осе-
тинских сел, хевсуры из 
горной Грузии, а также че-
ченцы.

ПИСЬМеННые источники 
свидетельствуют о том, что в 
древности наиболее распро-
страненными у ингушей были 
общественные моления о до-
жде, устраиваемые во время 
засухи в своих сельских и 
родовых святилищах. Чаще 
всего моления с целью вызы-
вания дождя совершались в 
наиболее известном и почи-
таемом святилище Мят-Сели 
на священной горе Мят-
лоам. Моления проводились 
только в среду – «Сели ди». 
Этот обряд подробно описан 
Чахом ахриевым.

Процессия, состоящая из 
жителей окрестных сел, во 
главе со жрецом поднима-
лась на священную гору к 
святилищу Мят-Сели. Впе-
реди процессии вели жерт-
венного быка, рога которого 
были обмотаны белой ма-
терией. На вершине горы 
его ставили обращенным 
головой к востоку. Затем 
верховный жрец, так же об-
ратившись лицом на восток, 
произносил молитву, в кото-
рой просил бога дать дождя 
и большого урожая. После 
окончания моления быка ре-
зали и здесь же в огромных 
котлах варили мясо, кроме 
этого, молящиеся приносили 
с собой сыр, вино, обрядо-
вые хлебцы. По свидетель-
ству современников, такие 
обрядовые моления прово-
дились вплоть до начала XX 
века. доподлинно известно, 
что еще в 1925 году, во вре-
мя сильной засухи, жители 
джейрахского ущелья моли-
лись о дожде и устраивали в 
святилище на Столовой горе 
жертвоприношения. 

Молодежь участия в этих 
обрядах не принимала, 
устраивая на Столовой горе 
увеселения и различные со-
стязания. По некоторым сви-
детельствам, на священной 
горе собирался народный 
совет, принимавший важные 
решения, здесь проходили 
турниры, на которых опре-
делялись лучшие ингушские 
джигиты.

Со Столовой горой и на-
ходящимися на ее вершине 
древними ингушскими свя-
тилищами связано немало 
легенд и сказаний. Этногра-
фами и археологами откры-
ты еще далеко не все тайны 
этого загадочного места.

- древнеингушский  храм 
Мят-Сели был построен не 
позднее XVI века, - говорит 
Борис Харсиев, заведующий 
отделом этнологии Ингуш-
ского научно-исследователь-
ского института гуманитар-
ных наук им. Ч.Э. ахриева. 
- одним из последних его 
жрецов, а также располо-
женных рядом храмов Мя-
тер-дяла и Сусон-дяла счи-
тается Эльмурза Мехтиев из 
ингушского аула Фалхан. С 
середины XIX столетия храм 
Мят-Сели привлекает к себе 
пытливые взоры многих ис-
следователей. В свое вре-
мя о нем писали Н.Ф. Гра-
бовский, Ч.Э. ахриев, Н.К. 

Зейдлиц, а.Б. Базоркин, Б.К. 
далгат, л.П. Семенов, И.П. 
Щеблыкин, е.М. Шиллинг и 
другие.

В начале XX века аслам-
бек Базоркин в произведе-
нии «Горское паломниче-
ство» подробно описывает 
процесс паломничества ин-
гушей к святилищам Сто-
ловой горы. «Кистинцы 
Галгаевского общества в 
середине июня празднуют 
торжество в честь св. Мятце-
ли, - отмечает он. - Все жи-
тели окрестных гор и жители 
равнин посещают в тот день 
гору Мятцели, весело прово-
дят целый день и ночью воз-
вращаются домой».

Эта работа также интерес-
на тем, что в ней дается точ-
ная этнографическая карти-
на происходившего: «Место 
праздника представляет со-
бой довольно возвышенную 
площадь, продолговатую 
и узкую. Здесь построены 
древней архитектуры три ча-
совни. Первая и самая глав-
ная - Мятцели - стоит при 
начале площади. Здесь со-
брались почти все паломни-
ки. Вдоль всей возвышенно-
сти разложены были костры, 
и женщины расставляли де-
ревянную посуду. Бурдюки 
пива и араки были развяза-
ны, но к напиткам этим еще 
никто не прикасался. Все 
чего-то ожидали и тревожно 
смотрели на человека высо-
кого роста, одетого с головы 
до ног в белое платье. Со-
лидные горцы ухаживали за 
ним, а он повелительными 
жестами отдавал приказа-
ния.

- Что это за человек? - 
спросили мы, указав на на-
родного представителя.

- Цай-саг (жрец), - был ла-
конический ответ.

Жрец снял с себя белую 
шапку и обратился на вос-
ток. он, с бледным лицом, 
долго глядел на солнце и 
почему-то молчал. Но вот 
он заговорил... Голос у него 
был сильный, крикливый, но 

с заметною старческою раз-
битостью. Гробовое молча-
ние царило в народе.

- Великий Боже, создав-
ший небо и землю! - восклик-
нул жрец, причем он обратил 
свои тусклые взоры на свет-
лое солнце, лучи которого 
ослепляли глаза. - Боже, 
благослови наше предприя-
тие, благослови пришедших 
к Тебе с дарами, дай нам 
плодородие и обилие хлеба. 
Избави свой народ от мора и 
голода, о великий!

Жрец остановился. Спо-
койно, почти торжественно 
он обвел взором все собра-
ние. Богомольцы не проро-
нили ни слова и впились в 
него глазами.

Проповедник опять обра-
тился к солнцу - и полился 
поток неуловимого красно-
речия. Могучий голос отчет-
ливо раздавался по горам, 
и эхо внятно вторило ему. 
После восклицания «аминь» 
принесли в жертву откорм-
ленных овец». 

При жертвоприношениях 
обращаются к патрону свя-
тилища с различными моль-
бами. резать жертвенный 
скот можно только до захода 
солнца.

«Мужчины уселись в 

кружок, и между ними пошла 
круговая чаша. Пиво истре-
блялось в огромном коли-
честве. Молодежь занялась 
танцами».

«около семи часов вече-
ра паломники возвращались 
домой. Солнце заходило. С 
долин и боков гор поднимал-
ся золотистый пар. Все каза-
лось улыбающимся: и леса, 
и золотистая зелень, и сами 
торопящиеся паломники. Не 
успели мы съехать вниз горы 
на расстояние в 50 шагов, 
как неожиданно раздался 
сильный, крикливый знако-
мый голос. Пешие и конные 
остановились и, сняв шапки, 
оглянулись назад.

Близ кельи Мятцели стоя-
ла небольшая группа людей, 
но особенно заметна сре-
ди них была белая фигура 
цай-сага (жреца). он гово-
рил прощальную благодар-
ственную речь, обращенную 
к Богу. Когда речь окончи-
лась, то на всех нас напала 
внезапная веселость, точно 
мы обрадовались кончине 
каких-либо физических бед-
ствий. Мы шли сюда боль-
ные и изнеможённые; мы 
принесли жертвы нашему 
патрону; он был милостив, 
снизошел к нашему грустно-
му положению, скорбящих 
исцелил, неимущих обнаде-
жил, - после этого как же не 
быть веселости? В эти мину-
ты забыты были докучные 
вопросы дня и все то, что 
«тайно тревожит мир души». 
девушки пели «мятцелов-
ские песни», слова которых, 
при всем моем старании, 
остались неразгаданными. 
Звонкий смех, шутки огла-
шали горы... Мы бросили ко-
ней и пошли вместе с палом-
никами. Ночь, безлунная, но 
светлая, с мягкими тенями, 
спустилась с гор».

Необходимо отметить, что 
особое место в религиозной 
жизни ингушей и сегодня 
занимает паломничество к 
святым местам и жертвопри-
ношение. Этот сакральный 

обряд имеет большое значе-
ние потому, что связан с по-
нятием Божественного все-
прощения. В соответствии 
с религиозным мировоззре-
нием  ингушей, человек, со-
вершивший обряд палом-
ничества, принеся в жертву 
животное, очищается от 
прежних грехов.

Угроза божественного про-
клятия с самой глубокой 
древности формировала 
сакральную основу адатов 
ингушей. Богам приносили 
жертву, задабривали их раз-
личными подарками и богоу-
годными поступками. Ингуши 
и свой календарь составляли 
с учетом религиозных празд-
ников, чтобы не обидеть 
богов. На божественное по-
кровительство при жизни и 
после смерти мог рассчиты-
вать тот, кто жил по адатам 
своего общества, соизмеряя 
свои поступки с принципа-
ми обычаев. Ингуши вос-
принимали адаты как дух 
божественного милосердия, 
призванный предотвратить 
земной хаос.

Исторически сложившие-
ся этнические особенности 
религиозных практик ингу-
шей, их системные связи и 
социокультурные функции 

в новейшее время не из-
учены в научной литерату-
ре, а в ряде случаев даже 
не описаны. Между тем, их 
социокультурные функции 
заслуживают не только фор-
мально-этнографического, 
но и философского, куль-
турологического анализа в 
широком контексте истори-
ческих реалий.

С июня 2008 года по ини-
циативе ценителей древней 
истории Ингушетии традици-
онное паломничество на гору 
Мят-лоам, к средневековому 
храму Мят-Сели, возобно-
вилось. Конечно, сейчас это 
всего лишь дань историче-
ской памяти и культурным 
традициям средневекового 
прошлого. Современное па-
ломничество не содержит в 
себе ни религиозного симво-
лизма, ни религиозной зна-
чимости, но соответствует 
календарному периоду древ-
него праздника. В назначен-
ный день в джейрахский рай-
он приезжают люди со всех 
концов Ингушетии, а также 
гости из других регионов 
россии, чтобы рано утром от-
правиться на вершину Мят-
лоама.  

Группы паломников-тури-
стов еще до восхода солнца, 
выстроившись в  длинную 
цепь, медленно начинают 
подъем в гору по несконча-
емому для глаз  серпантину. 
люди идут по узкой тропе, 
веками протоптанной палом-
никами на крутых склонах, 
поросших густым разнотра-
вьем. Подъем на вершину 
горы к святилищу Мят-Сели 
занимает не менее шести 
часов.

достигнув цели, туристы 
устраивают привал рядом со 
средневековым храмом Мят-
Сели, и здесь, на вершине 
горы Мят-лоам, проводят 
несколько часов, отдыхая 
на пышном зеленом ковре 
из трав, наслаждаясь пре-
красными картинами живой 
природы и любуясь памят-
никами зодчества каменной 

архитектуры средневековой 
Ингушетии.

Здесь, на вершине свя-
щенной горы ингушей, не-
вольно чувствуешь трепет  
перед великим духом этих 
мест. ему, кажется, чужды 
человеческая суета и беспо-
койство. В своем негодова-
нии он  повелевает стихией. 
Погода на вершине горы ме-
няется несколько раз в день. 
Совершенно неожиданно 
густые облака, гонимые хо-
лодным ветром, закрыва-
ют горизонт, и еще недавно 
светившее яркое солнце 
теряется в темном зареве 
туч. В жуткой полутьме гре-
мит гром, эхом отдаваясь в 
окрестных горах, потемнев-
шие небеса рассекает яркая 
молния и проливается рез-
кий дождь. В мгновение ока 
темные облака срываются 
с кручи вниз, унося с собой 
ненастье, и жаркое солнце 
вновь освещает просторы. 

К вечеру туристы, впе-
чатленные замечательным 
колоритом здешних мест, 
спускаются вниз по тропе, 
усталые, но довольные сво-
им этнографическим палом-
ничеством.

Ахмет ГАЗДИЕВ

лицензия и аренда
В Назрани часто случаются ДТП и 

автомобильные пробки. Они  про-
исходят из-за большого количества 
машин и спецтехники, плохих дорог 
и близкого расположения различ-
ных предприятий, учреждений и ор-
ганизаций. Улицы у нас узкие. 

На проспекте имени  И. Базоркина 
находятся магазин, аптека, мебельный 
салон, МФЦ, Политехнический кол-
ледж, еще ряд учреждений. отрезок 
одного закоулка данного  проспекта  
не более 300-400 метров. Здесь стол-
потворение людей и автомобилей, 
только сквер отдыха, расположенный 
напротив всех этих объектов, дает 
возможность, особенно пешеходам, 
оказаться  на свободной территории.

В здании бывшего завода «Элек-
троинструмент» находятся еще не-
сколько учреждений, включая контору 

бывшего завода, плюс ЗаГС, ФНПр и 
Министерство имущественных и зе-
мельных отношений. Многие из них 
находятся в арендуемых помещени-
ях, что является одной из причин та-
кого «разноцветного конгломерата» 
объектов услуг, производства, учебы 
и т. д.

Такую картину можно наблюдать 
на ряде других улиц Назрани. осо-
бую пестроту различным заведениям 
создают частники. очевидно, при вы-
даче бизнесмену лицензии на право 
производства, торговли или иной де-
ятельности соответствующие органы 
должны поинтересоваться не только 
родом его предстоящего занятия, но 
и местом расположения открываемого 
предприятия или учреждения. Учиты-
вать каково будет скопление людей и 
машин на одном месте, соблюдаются 
ли там дорожная и противопожарная 

безопасность, санитарно-экологиче-
ское состояние, комфорт и т. д.

В больших городах есть промыш-
ленные и спальные районы, кото-
рые позволяют отделять экономику 
и сферу услуг от жилых кварталов. 
Это позволяет более комфортно обе-
спечивать труд, отдых, передвижение 
по городу  жителей. В этом деле в 
Назрани предстоит большая работа, 
включая перепланировку улиц и пере-
крестков, расположение вышепере-
численных заведений в удобных для 
граждан местах. Конечно, потребуют-
ся дополнительные расходы, тесное 
сотрудничество с различными ведом-
ствами, бизнесом, общественностью и 
отдельными гражданами. На решение  
данных задач направлена работа мэ-
рии Назрани.

Я. ХАДЗИЕВ

Энергетика - это самоотверженный 
и ответственный труд

Специалисты филиала МРСК Се-
верного Кавказа – «Ингушэнерго» 
(входит в ГК «Россети») провели экс-
курсию на подстанцию 110 кВ «Мал-
гобек-3» для студентов выпускных 
курсов Северо-Кавказского топлив-
но-энергетического колледжа им. 
Т.Х. Цурова, обучающихся по специ-
альности «Электромонтер по ремон-
ту и обслуживанию электрооборудо-
вания по отраслям». 

После обязательного инструктажа 
по технике безопасности заместитель 
главного инженера энергокомпании 

Магомед Мальсагов рассказал буду-
щим коллегам о деятельности пред-
приятия, его истории и перспективах 
развития на ближайшие годы, а также 
о нюансах профессии, требующей не 
только специальных знаний, но и высо-
кой ответственности. 

«для того чтобы стать высококласс-
ным специалистом в энергетической 
отрасли, теоретических знаний недо-
статочно – нужно понимать, как приме-
нить их на практике, иметь «рабочее» 
представление о региональной энер-
госистеме. Поэтому вы здесь изучай-
те специфику нашей повседневной 

работы, требования к уровню подго-
товки персонала, задавайте интере-
сующие вопросы. а главное, помните: 
энергетика – это напряжённый, самоот-
верженный, ответственный труд. К нам 
«на время» нельзя, к нам только на-
всегда», - подчеркнул Магомед Маль-
сагов.

С историей возведения и устрой-
ством самой подстанции, принципами 
работы действующего на ней энер-
гооборудования и ее стратегической 
ролью в электроснабжении района 
студентам рассказал главный инженер 
Малгобекских рЭС Ибрагим ахриев.

«Малгобек-3» мы выбрали не слу-
чайно: питающий центр – очередной 
этап модернизации и развития энер-
госистемы Малгобекского района и 
создания благоприятных условий для 
социально-экономического развития 
региона. Перевод жителей города во-
инской славы на новую подстанцию 
начат в прошлом году. В числе первых 
к ней подключили коттеджный поселок 
на пятьсот домов для жителей ополз-
невой зоны, ГБоУ «СоШ №5 г. Малго-
бек», ГБдоУ «детский сад №7 г. Малго-
бека «Сказка» и базовые станции услуг 
связи. Постепенно от энергообъекта 
запитают весь Малгобек и жителей 
сельских поселений Сагопши, Инарки и 
Пседах», - отметил он.

В завершении практикума специ-
алисты ответили на многочисленные 
вопросы ребят, основная их часть ка-
салась условий труда, требований к 
образованию и квалификации будущих 
кадров. 

Мечта о светофоре
«Вот раньше было..!» и далее чело-

век  обычно вспоминает, как чудесно 
было раньше. Человек склонен идеа-
лизировать свое прошлое, тем более 
что он тогда был моложе и красивее. 
Конечно, не все в этих минувших 
эпохах было прекрасно, безоблачно 
и безошибочно, но что-то полезное, 
несомненно, было. Примеров тому 
миллион, однако ограничимся од-
ним, дорожным, точнее будет ска-
зать, светофорным.

По сути, речь об обратной связи меж-
ду СМИ (печать, ТВ, радио, блогеры и 
т.д.) и местными чиновниками, специ-
алистами учреждений, служащими раз-
личных служб. Народ посылает сигнал, 
запрос, сообщает о потребе дня, а люди 
служивые отзываются на эти импульсы 
общественного сознания и реагируют, 
улучшают жизнь всех и вся.

Сегодня, увы, даже если с десяток раз 
все разложить по полочкам, объяснить 
и предложить, никаких гарантий подоб-
ной обратной связи не наблюдается. 
Это крайне печально, но исправимо, 
ведь  жизнь неизбежно заставит  нала-
живать указанную обратную связь.

Мы неоднократно писали о необхо-
димости установить светофор на пере-
сечении ул. Набережная и проспекта 
им. И. Базоркина в Назрани. Это место 
рядом с городским  дворцом культуры. 

Своему сложному «профилю» оно обя-
зано  дорожным причудам, столь харак-
терным для наших территорий. Каждое 
утро, зимой и летом, осенью и весной 
на этом стыке широкой площадки, кото-
рую пересекает двадцатиметровая пе-
шеходная «зебра», случаются пробки. 
В зимний период наступает настоящая 
нервотрепка, колонна автомобилей, 
двигающаяся от школы-лицея, надолго 

зависает перед коротким, неудобным и 
опасным выездом на вышеуказанные 
улицы. Простой российский светофор, 
работающий  с временными интервала-
ми в час пик, особенно в утренние часы 
(в остальное время можно работать в 
режиме  желтого сигнала), лучшим об-
разом регулировал бы приоритеты на 
этом участке.  Кто-то скажет: ведь есть 
главная дорога – по ней и надо ориен-
тироваться и т.д.  По бумаге - наверное. 
Здесь есть главная дорога, но по ситу-

ации каждый день автомоби-
листам приходится рисковать 
ибо стоять в пробке 10-15 ми-
нут. Подобную «роскошь»  в 
рабочий день никто себе, раз-
умеется, не позволяет и люди 
рискуют, выскакивают резко, 
сигналят, вклиниваются и т.д. 
одним словом, типичная ситу-
ация на проезжей части, где не 
все продумано должным об-
разом. Плюс зима наступила 
нежданно-негаданно  тысячу 
первый раз и список аварий 
2018 года резко пополнился. И 
на нашем перекрестке аварии 
случаются периодически ста-
бильно. 

Говорят, есть специальные 
службы, специфика которых 
в установке этих самых свето-
форов, нанесения разметок, 
обеспечения атрибутики ав-
томобильных дорог. для нас 
это не самое главное, мы не 
специалисты, а потребители 
подобных услуг. И, конечно 
же, налогоплательщики, на 
чьи деньги это все может быть 
осуществлено. Учитывая, что 

это для всех граждан делается, а зна-
чит и для всего государства, надеемся 
в этот раз  какой-то фрагмент обратной 
связи случится. На данном перекрестке 
надо обеспечить нормальный и безо-
пасный  проезд всех участников дорож-
ного движения.

В. САИтОВ
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ПаЦИеНТ-орИеНТИроВаННое ЗдраВооХраНеНИе: ПаЦИеНТы И ВлаСТЬ 
ВСТреТИлИСЬ На ПлоЩадКе IX ВСероССИЙСКоГо КоНГреССа ПаЦИеНТоВ

28 ноября 2018 года прошел первый день работы IХ 
Всероссийского конгресса пациентов, в котором приняли 
участие депутаты Государственной Думы, министр здра-
воохранения России, представитель Росздравнадзора, 
представители руководства Минпромторга, ФФОМС, 
представители ВОЗ, ОПРФ, Национальной медицинской 
палаты, государственных корпораций, профессиональ-
ных сообществ, руководители пациентских обществен-
ных организаций и общественных советов.

На открытии Конгресса выступила министр здравоохране-
ния россии Вероника Скворцова. она сообщила, что в 2018 
году на лекарственную терапию в рамках онкологической по-
мощи будет потрачено примерно 80 млрд руб. В следующем 
году эта сумма увеличится уже до 150 млрд руб. «одно из 
наших с вами общих завоеваний — это то, что огромные до-
полнительные ресурсы выделяются на химиотерапию», под-
черкнула Вероника Скворцова. Также Вероника Скворцова 
сказала про стратегию лекарственного обеспечения населе-
ния россии до 2025 года: «В 2013 году была принята стра-
тегия развития лекарственного обеспечения населения рФ 
до 2025 года. Так построена работа в рамках этой стратегии, 
что первоочередными задачами для нас было, во-первых, на-
ладить прозрачную понятную процедуру допуска лекарств на 
российский рынок. И второй момент – устранить недоброка-
чественную продукцию на нашем рынке. Эти задачи за пять 
лет реализации программы полностью решены». 

Министр подчеркнула, что «Минздрав рФ совместно с Мин-
промторгом и другими ведомствами работали над тем, чтобы 
полностью переписать фактически нормативную базу зако-
нодательства, сделать эффективную систему регистрации 
лекарственных препаратов, сделать эффективную и самую 
короткую в мире экспертизу лекарственных препаратов. Бла-
годаря этому мы за 5 лет 3000 новых препаратов пустили к 
нам на рынок. Из них 2000 – это отечественные препараты, 
что составляет 67%».

В конце выступления Вероника Игоревна подчеркнула, что 
Министерство здравоохранения и пациентские организации 
будут идти и дальше вместе.

Председатель Комитета Государственной думы по охране 
здоровья дмитрий Морозов выразил слова поддержки Все-
российскому конгрессу пациентов: «Мы работаем с паци-
ентскими организациями, я имею в виду Комитет по охране 
здоровья и партийный проект «Здоровое будущее», рука об 
руку, обсуждая в постоянном режиме все самые острые про-
блемы здравоохранения. Только в этом году у нас в активе 
обсуждение и выход на решение проблемы лекарственного 
обеспечения в условиях недружественных санкций, обсужде-
ние и внесение закона о паллиативной помощи, обсуждение 
обеспечение лекарствами пациентов вне инвалидности, в 
частности детишек с ревматоидным артритом, обществен-
ного контроля здравоохранения». дмитрий анатольевич под-
черкнул желание совместно с пациентскими организациями 
двигаться вперед.

Первый заместитель министра промышленности и тор-
говли рФ Сергей Цыб в рамках IX Всероссийского конгресса 
пациентов рассказал, что Минпромторг является активным 
участником процесса организации здравоохранения на са-
мом высоком уровне, «поэтому полноценная забота о паци-
енте не возможна без должного обеспечения качественными 
и эффективными лекарственными препаратами, медицин-
скими изделиями, медицинским оборудованием и другими 
видами медицинской продукции. Поэтому в решении этих за-
дач мы видим наш вклад в здоровье нации. Все цели и зада-
чи, которые сегодня реализуются в рамках государственной 
программы по развитию фармацевтической и медицинской 
промышленности, направленны именно на обеспечение на-
ших граждан в части доступности и качества медицинской 
продукции, которая в том числе разрабатываются и произво-
дятся на территории российской Федерации».

Сергей Цыб подчеркнул, что «в рамках отдельных нозоло-
гий удалось существенно продвинуться вперед.  После при-
нятия нормативного акта Правительством рФ программы 27 
МНН (международных непатентованных наименований), из 
27 МНН 24 - в той или иной стадии производства осуществля-
ются на территории российской Федерации».

Председатель Федерального фонда оМС Наталья Стад-
ченко отметила, что практически все жалобы пациентов 

– 98% – удается разрешить в досудебном порядке, достигая 
взаимопонимания с врачебным сообществом. Значительную 
роль в этом сыграл созданный в 2016 году институт страховых 
представителей. По словам Натальи Стадченко, страховые 
медицинские организации – это, прежде всего, связующее 
звено между лечебно-профилактическими учреждениями и 
застрахованными гражданами, защитник их интересов при 
получении бесплатной медицинской помощи.

«действительно, выстроенная система страховых пред-
ставителей трех уровней позволила улучшить систему уре-
гулирования проблем в сфере оказания медицинских услуг. 
Горячие линии страховых компаний или возможность полу-
чить квалифицированную консультацию страховых пред-
ставителей 2-го и 3-го уровней освобождают прокуратуру от 
несвойственных ей разбирательств в неточных диагнозах, 
назначении ненужных процедур или иных проблем, которые 
возникают в общении пациента с врачом. Страховая компа-
ния сегодня выступает в качестве заинтересованного участ-
ника решения проблем человека и медицинского учреждения 
при их общении», - подчеркнул вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков дмитрий Кузнецов.

 «Перспективным направлением в развитии отечественно-
го здравоохранения является создание системы страхования 
ответственности врача», – заявил сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов Ян Власов.

его позицию поддержал вице-президент ВСС дмитрий 
Кузнецов, отметив, что это очень важная для российского 
здравоохранения инициатива. «В случае реализации, она 
не только усилит систему защиты интересов пациента, но и 
существенно изменит в лучшую сторону положение врача в 
случае возникновения конфликтной ситуации во время про-
ведения диагностических или лечебных мероприятий», – ска-
зал дмитрий Юрьевич.

Ян Власов также отметил работу института страховых 
представителей. «Это хорошая инициатива. Во многих ре-
гионах пациенты довольны этой службой, которая не только 
информирует пациентов, но и участвует в медико-экономиче-
ской экспертизе», – подчеркнул сопредседатель ВСП.

Как известно, в этом году ВСП подписал соглашение с 

Всероссийским союзом страховщиков о взаимодействии, на-
правленное на совершенствование и развитие медицинского 
страхования, системы защиты прав пациентов, повышение 
эффективности контроля над деятельностью медицинских 
организаций и страховых медицинских организаций, а также 
на содействие регулированию отношений между страховыми 
компаниями, застрахованными лицами и медицинскими ор-
ганизациями.

директор департамента лекарственного обеспечения и 
регулирования обращения медицинских изделий Минздрава 
россии елена Максимкина заявила, что Министерство здра-
воохранения россии начинает закупку лекарств для лечения 
пяти редких заболеваний. она отметила, что полномочия у 
Министерства появятся с 1 января 2019 года.

Сопредседатель Всероссийского союза пациентов Юрий 
Жулёв прокомментировал ход работы первого дня Конгрес-
са так: «Конгресс – очень нужная площадка для диалога и 
серьезное направление деятельности Всероссийского союза 
пациентов. Мы создаем разные площадки: общественные со-
веты, круглые столы, но Конгресс – является самой централь-
ной. Это масштабное и более массовое мероприятие, на ко-
торое приезжают представители пациентских организаций, 
общественных советов из разных регионов нашей страны. 
Где вы видели такую площадку, где министр здравоохране-
ния разговаривал один на один с пациентской аудиторией? 
Что очень важно, за эти годы власть оценила такую возмож-
ность и востребованность такого диалога».

Второй день Конгресса обещает быть не менее насыщен-
ным на проблематики и события. Пройдет открытое заседа-
ние Совета общественных организаций по защите прав па-
циентов при Минздраве рФ, круглые столы по ряду значимых 
тем в здравоохранении россии, а также конференция «Циф-
ровая медицина и исследования данных для пациентского 
движения».

Для дополнительной информации: 
OMS@cros.ru

Президент РФ 
упростил получение льгот по оплате ЖКХ
Органы исполнительной власти должны будут самостоятельно 
запрашивать сведения, необходимые для принятия решения о 

предоставлении субсидий
россиян освободили от обязанности доказывать отсутствие у них долгов 

по ЖКХ для получения субсидии на оплату коммуналки. Соответствующий 
закон подписал президент россии Владимир Путин, следует из материалов 
на государственном портале правовых актов.

документ был разработан депутатами «единой россии», лдПр и «Спра-
ведливой россии». он вступит в силу с 1 января 2021 года. Согласно закону, 
орган исполнительной власти должен самостоятельно запрашивать сведе-
ния, необходимые для принятия решения о предоставлении субсидий, уточ-
няется в сообщении.

В случае если выяснится, что россияне имеют вступивший в силу судеб-
ный акт о непогашенных долгах, они лишаются возможности получить льготы 
на оплату коммуналки, следует из документа.

Сейчас субсидии на оплату ЖКУ получают около 30 млн россиян. ранее 
«рБК-Недвижимость» рассказала о категориях граждан, которые могут рас-
считывать на получение государственной поддержки на оплату коммуналки, 
и о документах, необходимых для ее предоставления. В октябре стало из-
вестно, что льготы на оплату коммунальных услуг смогут получить супруги, 
которые живут в гражданском браке.

Кабмин в конце ноября установил для каждого российского региона ин-
дексы, выше которых увеличение тарифов на услуги ЖКХ в 2019 году будет 
невозможно. 

Россия внедрит автоматическую систему 
охраны побережья Крыма

Для контроля наводной обстановки при охране морских границ в 
Крыму будет использоваться система "Рубеж". Об этом сообщает 

Интерфакс со ссылкой на собственные источники
ранее в Крыму не использовалась подобная автоматизированная система, 

отметил собеседник агентства. она получает информацию от автономных 
радиотехнических постов, которые отслеживают цели, определяют их коор-
динаты и параметры движения. 

Накануне в Крым перебросили четвертый дивизион комплекса С-400.

Эксперт: съезд ОНФ выступает продолжением 
Госсовета в сфере реализации нацпроектов 

Директор Института новейших государств Алексей Мартынов 
считает, что реализация нацпроектов невозможна без синергии 

общества и контролирующей функции
Съезд общероссийского народного фронта (оНФ), посвященный реализа-

ции майского указа президента рФ, является продолжением работы Государ-
ственного совета в сфере реализации нацпроектов. Такое мнение высказал 
в беседе с корреспондентом ТаСС директор Института новейших государств 
алексей Мартынов.

одной из главных тем съезда, который проходил в четверг в Москве, стал 
общественный контроль за исполнением майского указа президента рФ Вла-
димира Путина.

"Сегодняшний съезд оНФ посвящен национальным проектам - это сейчас 
приоритетное направление. Конечно, это продолжение Госсовета с точки 
зрения реализации нацпроектов", - считает Мартынов.

По его мнению, реализация нацпроектов невозможна без синергии обще-
ства и контролирующей функции. "В этом смысле сегодняшний съезд оНФ 
- продолжение Госсовета на уровне общественности, где обсуждаются до-
полнительные идеи и как их реализовать", - подчеркнул эксперт.

В съезде принимают участие более 4 тыс. человек со всей страны - это 
федеральные и региональные эксперты и активисты Народного фрон-
та, представители волонтерских и добровольческих организаций. Кроме 
того, в съезде участвуют финалисты конкурса "лидеры россии" и дове-
ренные лица президента. дискуссии съезда проходят на 12 площадках, 

темы которых соответствуют нацпроектам и нацпрограммам, обозначенным 
в майском указе.

расширенное заседание президиума Госсовета рФ, посвященное выполне-
нию майских поручений президента страны, состоялось 23 ноября. Выступая 
в ходе заседания, глава государства отметил, что рассчитывает на реальные 
результаты выполнения нацпроектов, и призвал сделать так, чтобы измене-
ния дошли до каждого человека. В ходе заседания прошли семь тематиче-
ских круглых столов, которые были посвящены, в частности, демографии и 
здравоохранению, науке и образованию, жилью и городской среде, экологии 
и цифровой экономике, инфраструктуре. В каждой из дискуссий принимали 
участие профильные вице-премьеры, а также руководители регионов.

"Трезвая Россия" потребовала запретить 
размещать пивные в жилых домах

"Трезвая Россия" требует запретить размещать пивные и рюмочные 
в жилых домах. Соответствующее письмо направлено вице-премьеру 

Татьяне Голиковой, сообщил РИА "Новости" глава общественного 
движения Султан Хамзаев

организация подготовила аналитический доклад, в котором ситуация с ро-
стом числа питейных заведений в регионах называется катастрофической.

"Так, в некоторых регионах в жилых домах общественными инспекторами 
зафиксировано наличие от трех и более подобных питейных пунктов", — за-
явил Хамзаев.

отмечается, что открываются такие заведения как правило на первых эта-
жах жилых домов. Кроме этого, стало больше "пивных шаговой доступности".

В "Трезвой россии" предложили и способы решения проблемы: вернуть 
запрет на продажу алкоголя в жилых домах и разрешить региональным ор-
ганам власти вводить дополнительные ограничения на торговлю алкоголем.

Эксперты общественного движения считают, что существование пивных и 
рюмочных в жилых домах, которые в народе получили название "наливайки", 
усиливает криминогенность и нарушает "режим тишины" после 23:00.

В докладе говорится, в таких питейных заведениях нередко продают на-
питки низкого качества с высоким процентом контрафакта: к примеру, по дан-
ным общественников, в Йошкар-оле в месяц в среднем 17 раз вызывают 
скорую помощь к "наливайкам".

Кроме того, организация просит учесть их просьбу при разработке плана 
мероприятий национального проекта "демография".

МЭР спрогнозировал 
рост доходов россиян до 2036 года

Реальные располагаемые доходы россиян будут расти на 
2,4% в среднем в 2019–2036 годах, следует из опубликованного 

долгосрочного прогноза Минэкономразвития. Это позволит увеличить 
доходы населения в полтора раза

Минэкономразвития (МЭр) опубликовало прогноз социально-экономиче-
ского развития россии до 2036 года, одобренный на заседании правитель-
ства на прошлой неделе. Из документа следует, что в базовом сценарии ре-
альные располагаемые доходы населения будут расти в среднем на 2,4% в 
предстоящие 18 лет.

По оценке министерства, рост реальных располагаемых денежных до-
ходов населения будет постепенно ускоряться и в среднем составит 2% в 
2019–2024 годах, 2,5% в 2025–2030 годах, а в 2031–2036 годах увеличится 
до 2,7%.

Это позволит увеличить реальные доходы россиян в полтора раза к уров-
ню 2018 года, следует из прогноза. Под реальными располагаемыми дохода-
ми понимаются деньги, которые остаются после уплаты всех обязательных 
платежей (налоги, проценты по кредитам и т.д.) и за вычетом инфляции.

Правительство рассмотрит идею создания 
приложения замены паспорту

Российские власти обсуждают возможность предъявлять 
некоторые документы посредством нового мобильного положения. 
Предполагается, что таким образом можно будет показать паспорт 
и водительские права. Об этом сообщил вице-премьер РФ Максим 

Акимов, его процитировал ТАСС
 «Мы сейчас обсуждаем, нужно ли вообще стационарное решение для 

того, чтобы носить это в кармане», — пояснил вице-премьер.
он заметил, что в настоящее время мир быстро меняется из-за мобильно-

сти и подключенности, и не исключил появления нескольких форм-факторов 
удостоверения личности.

«По крайней мере точно мобильное приложение, которое содержало бы в 
себе безопасные, надежные, но тем не менее современные формы предъ-
явления документа», — сказал акимов.

расчет идет на то, чтобы документы через приложение можно было бы 
предъявлять для совершения юридически значимых операций.

«Мы абсолютно точно придем к новому форм-фактору в сфере базового 
документа, идентифицирующего личность человека», — уверил акимов.

дизайн-проект новой государственной информационной системы «Мир», 
которая будет обслуживать новый паспорт, намерены разработать в течение 
первой половины 2019 года.

В СК создали отделы для расследования 
врачебных ошибок 

Председатель Следственного комитета России Александр Бастрыкин 
29 ноября подписал приказ о создании отделов для расследования 

врачебных ошибок. Об этом 29 ноября сообщает РБК 
со ссылкой на приказ

В центральном аппарате главного следственного управлении СКр в новом 
отделе будут работать девять человек, включая начальника. Новые отделы 
по расследованию врачебных ошибок также появятся в Санкт-Петербурге, 
Нижнем Новгороде, екатеринбурге, Новосибирске и Хабаровске, где будут 
работать по два следователя и одному начальнику.

По словам руководителя юридического департамента организации «русь 
сидящая» алексея Федярова, расследование ятрогенных преступлений 
(ошибок врачей — ред.) становится одним из приоритетных направлений в 
работе СК, поскольку в ведомство стало поступать большое число жалоб по 
этому поводу.

1 августа сообщалось, что одной из мер предотвращения врачебных оши-
бок и халатности может стать лишение врача возможности продолжать ме-
дицинскую деятельность, а также назначение материальной компенсации.

В России создадут единую транспортную карту 
для проезда в поездах 

«РЖД», «ТрансТелеКом» и ВТБ разработают Единую транспортную 
карту (ЕТК). Об этом 28 ноября сообщил ТАСС со ссылкой 

на пресс-релиз РЖД
С помощью карты можно будет оплатить проезд на железнодорожном 

транспорте как дальнего следования, так и в пригородных поездах. Кроме 
того, ею можно будет оплачивать услуги на вокзалах.

Карта станет удобнее для пассажиров, поскольку будет оснащена функци-
ей безналичной оплаты. она также позволит накапливать бонусы и получать 
скидки.

для реализации проекта ВТБ предоставит технологию электронного ко-
шелька, которая обеспечивает проведение транзакций, операции списания и 
зачисления денежных средств по карте еТК. В свою очередь «Транстелеком» 
возьмет на себя технологические процессы при создании еТК, которые обе-
спечат возможность хранения баланса на карте, что позволит пользоваться 
ею в режиме оффлайн.

2 ноября сообщалось, что московский метрополитен объявил проведение 
реформы билетной системы, которая подразумевает под собой персонали-
зацию карты «Тройка», а также интеграцию с системами других регионов.

НоВоСТИ 
роССИИ

В прокуратуре Республики Ингушетия обсудили вопросы защиты прав 
субъектов инвестиционной деятельности и соблюдения прав граждан на охрану здоровья

27 ноября 2018 года под председательством прокурора респу-
блики Андрея Васильченко состоялось расширенное заседание 
коллегии прокуратуры республики, посвященное вопросам состо-
яния законности в сфере защиты прав субъектов инвестиционной 
деятельности, а также  соблюдения прав граждан на охрану здоро-
вья, санаторно-курортное лечение, качественную и доступную ме-
дицинскую помощь, исполнения законодательства о социальной 
защите и социальном обслуживании инвалидов.

На коллегии присутствовали руководство прокуратуры республики, работники 
аппарата прокуратуры республики, прокуроры районов, их заместители, а также 
заместитель министра экономики, промышленности, торговли и туризма респу-
блики Ингушетия Михаил аушев, Уполномоченный по защите прав предприни-
мателей в республике Ингушетия Мурат Хаматханов и руководитель агентства 
инвестиционного развития республики Ингушетия радмила Нальгиева.

открывая заседание, прокурор республики отметил, что принцип свобод-
ного развития предпринимательства для экономики республики Ингушетия  
имеет особое значение, поскольку напрямую влияют на развитие экономи-
ки региона, уровень занятости и благосостояния ее жителей. работа органов 
прокуратуры направлена на снижение давления на бизнес путем пресечения 
административных барьеров, фактов воспрепятствования осуществления пред-
принимательской деятельности, исполнения обязательств государственными и 

муниципальными заказчиками, обеспечение благоприятного инвестиционного 
климата.

Пристального внимания прокуроров также требуют вопросы соблюдения кон-
ституционных прав граждан на охрану здоровья, исполнения законодательства о 
социальной защите и социальном обслуживании инвалидов.

С докладом по повестке дня выступил начальник отдела по надзору за испол-
нением федерального законодательства Мухмад Келигов, который отметил, что 
прокурорскими проверками за истекший период 2018 года прокуратурой респу-
блики выявлено 246 нарушений закона, принесено 46 протестов, которые рассмо-
трены и удовлетворены, внесено 57 представлений, по результатам рассмотре-
ния которых к дисциплинарной ответственности привлечено 49 должностных лиц, 
в суд направлено 2 исковых заявления, которые рассмотрены и удовлетворены. 
По инициативе прокуроров к административной ответственности привлечено 7 
должностных лиц.

Прокурорами пресекались случаи утверждения правовых актов, не соответ-
ствующих требованиям закона и содержащих коррупциогенные факторы. В ходе 
проверок соблюдения прав инвесторов при оказании им государственных и муни-
ципальных услуг выявлялись нарушения в деятельности многофункциональных 
центров, в том числе в части создания препятствий путем длительного рассмо-
трения заявлений.

По второму вопросу повестки дня отмечено, что статистические показатели 
рождаемости на 100 тыс. населения в республике в 2017 году составили 16,5%, 
средняя цифра по россии 11,5%; младенческая смертность на 1000 родившихся 

в 2017 году составила 7,3% (снизилась по сравнению с 2015 годом на 3,9%), 
среднее значение по россии 5,5%.

При этом результаты надзорной деятельности прокуроров свидетельствуют о 
повсеместном не соблюдении учреждениями здравоохранения порядка и стан-
дартов оказания медицинской помощи, в том числе нормативов их укомплекто-
вания оборудованием и врачами – специалистами узкой направленности. В то 
же время, в ряде медицинских учреждений высокотехнологичное оборудование 
длительное время простаивает, в том числе по причинам отсутствия подготов-
ленных специалистов.

Имеют место факты необоснованного отказа медицинскими организациями в 
выписке лекарственных средств льготным категориям граждан, выявлены факты 
направления больных на платные исследования в частные медицинские учреж-
дения.

Выявлены нарушения в отделах социальной защиты населения Министерства 
труда, занятости и социального развития республики Ингушетия в части несо-
блюдения очередности при выдаче путевки на санаторно-курортное лечение.

На коллегии конструктивно обсуждены недостатки в работе районных прокура-
тур и профильных подразделений прокуратуры республики.

По итогам заседания выработаны конкретные меры, направленные на совер-
шенствование работы по обсуждаемым вопросам, которые отражены в решениях 
коллегии.

proc.ing
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«Хьайбаех дола гIалгIай фаьлгаш»: Оттадаьраш Д. Маль-
сагов, Б. Зязиков. Нохч-ГIалгIай книжни издательство, 
Грозный — 1961 шу.

Циска гургал 
хьан олларгба

Циско фу хоададеча а 
кхаьча, саготденна дехкий 
кхеле вIашагIкхийттад. Цу 
кхеле дувцар цхьа дош 

мара хиннадац: циск доагIаш а, додаш а ховргдолаш 
цунна гургал оллилга. деррига а дехкий раьза хиннад 
циска гургал олла.

– Массава а раьза вий? - аьнна хаьттад боккхагIча дах-
ко.

– раьза да! раьза да!-  тешал даьд дехкаша.
– ТIаккха циска гургал дIаолларгбар малагIа ва вайх? - 

хаьттад тхьамада.
Цхьаккха а йист хиннавац. Гургал дIаолларга кхаьчача 

ехай дехкий кхел.

Ханнахьа дарба дайталаш, 
дика лораш болаш ба шоана

1931 шера я тха нана Мар-
жан. Цо лайна хало бIарчча 
книжка язделлал я аьнна 
хет сона. Пхийттара ялча-
хой маIача наха когаметта 
кхалнах болаш, говрашта 
когаметта шерч долча тIема 
хана СибарегIа кхашка яла-
тий токашка болх баь, вете-
ран тыла я из. Хало ла Iема, 
хIама сатоха ховш я. Хьин-
наре кахьегачарегI хиннай 
из укх тIехьарча 10-12 ше-
рашка кхаччалца. ХIаьта 
хIанз лерттIа дIалела а 
тIехьа могаш яц из. Бакъда 
ягIаше цхьацца хIама хьа-
де гIерт. Ше цамогаш хил-
ча, дукхагIа бола гIалгIай 
санна больнице хала йо-
даш хиннай из массахана 
а. Фу хала? Из-м вIаллла а 
хьатIаэцаш а хиннаяц укх 
кхаь-диъ шерага кхаччал-
ца. Доаца лазар да хьона, 
аьле висара а кIалвут цар 
яхаш, дувцаш хеза яр из. 
Цул совгIа наха ше бахьан 
долаш хало хилар кхераш 
яр. Мел ше могаш йоацаш 
хилча а, - «со больнице 
яха езаш яц», оалар. ХIаьта 
оаха скорая помощь хьае-
хар цун. 

Цкъа иштта во хьал до-
лаш кхыметтел маькха 
хьадж хьакхийттача а ца 
лоалуш хилар из. Больнице 
дIайига тхо делча дов дир 
тхона. «Йита со, сай цIагIа 
яла безам боагIа са», - йо-
ахар. оахош дувцар цо тIа 
ца эцандаь, из кхы а халагIа 
хилар кхераш Iийр тхо, цун-
га  кхы хIама ца оалаш. Цул 
тIехьагIа сихха хьйийхар 
скорая помощь. ала деза, 
хьакхаьча лор бIаргаейча тха 
йиша лейла шек яьлар, ер мо 
йолча лоро фу гIо дергда, ха-
лача унахочоа, аьнна. Къона 
23-24 шу мара хургдоацаш, 
кхы дукха поалхам болаш 
говзанча, я аьнна аргдолаш 
яцар оарцагIа ена лор Ма-
рина. Бакъда массехк минот 

ялалехьа  уйла хувцаелар 
лейлай. Ший болх цун дика 
ховлга а, денал, сабар цунга-
хьа долга а гучадаьлар уллув 
мелволча Маржан дезалхо-
чоа. 

Хатта дезар хаьтта, де 
дезар ше даь яьнна, кIезиг-
дукха из меттаеначул 
тIехьагIа аьлар, больнице 
дIайига езаш я хьо, аьнна. 
Унахо духьалъяла йолаелар.  
«дукха яхийла хьо йиIиг, бар-
кал хьона. Сона цига яхаяр 

аьнна де гIо дац», - халла са-
доахаш йоахар нане. – «Хьо 
йоацаш укхазара дIаяха 
бокъо яц са – йоахар вок-
хо. – Цига дика хьожаргба 
хьога, атта садоахаргдолаш 
аппарат оттаергья. Хаддан-
за тIахьожаш лораш а хург-
ба» - йоахар лоро кIаьдда, 
амма лер цIенхашта дар. 
Иштта дувцаш цхьа ткъаьх 
минот дIаяьлар. Юххера а 
медицински болчакх хьачу-
яйтар Маринас. Берригаш а 
цецбаьлар, ший больнице 
дIайигийта, цу болчакха из 
дIатаяьла раьза хилча. Ишт-
та халла больнице кхоачайир 
тха нана. Цига дIакхаьчача из 
кизга чакх а яьккха, Iоюжайир 
реанимаце. Маринас яххача 
тайпара я а яр укхаза садо-
ахийташ йола апппараташ, 
хадданза тIахьожаш лораш. 

Из цига Iоюжяьлга хайначул 
тIехьагIа мара дIаяханзар ер 
йоалаеш ена скорая тIара 
лор Марина. 

реанимаце бийса яьккхар. 
ШоалагIча дийнахьа хро-
нически бронхит да, дега 
ишемия яха лазар да аь-
нна, терапевтически отде-
лене Iоюжаяь дарба деш ши 
кIира даьккхар. Ше цу боль-
нице мел яьккха ха, шийга 
мел хьийжа лораш мел дика 
хилар шийца дувцаш хул 

нани.  реанимаце уллаш-м 
бер санна хьестар со оал. 
ХIаьта терапия хинна лор 
КIориганаькъан Фатима ший 
нана из йолаш санна хин-
най. Молхашца дарба дарал 
совгIа, юххе Iохайна хоза 
йистхиларца а, терко лоат-
таярца а хьаметта йоалай-
ир дезткъара яьнна унахо. 
ЦIий кIезига долга хайначул 
тIехьагIа оарц а даьккха до-
нарски цIий тохийтар. 

Цигара йийрза цIайоагIаш 
Фатимас аьннадар цунга 
шера шозза Iоюжаш хьай 
могашала гIо дайталахь, аь-
нна. амма тха нанас дукха 
хьатIаийцадацар цо дувцар. 
Цудухьа дукха ха йоаццаш 
юха а, халча хьале а йолаш, 
больнице йига езаш хилар 
тха из. Юха а ший лора дика 
говзанча йолаш гучьянача 

Фатимайна тIа йига дарба 
даь ерзайир Маржан. Бакъда 
хIанз дика дIаийцад йоккха-
ча сага цун дешаш «Нани, 
хьа могашал лоаттаяра 20 
% мара тхона дакъалоаца-
лургдац, 80% хьона тIехьа я. 
Хьай ханнахьа шера шозза, 
бIаьстии, гурахьаи больни-
це Iоюжаш могашала гIо-
новкъостол дайташ хила еза 
хьо. Кхаь бетта цкъа, ло-
рашка чакхъяла еза. ХIаман 
юхагIерта йиш яц». Шийна 

зерате хьа мел венача хьаь-
шага оал нане, дика ба шоа-
на лораш, ма дика хьажар-кх 
уж сога, аьле.

Иштта баркал аьнна йоа-
лаш яц Маржан лечара ше 
кIалхаръяьккхача лорашта 
а, медсестрашта а. Къаьстта 
КIориганаькъан Фатимайнеи, 
ачалкхерча скорая помоща 
лора Маринайнеи. «дала 
шоай тIехьено белабеш боа-
хаболба уж. Ираз долаш ба-
халба уж» - да цун дешаш.

Укх текста чу цхьа масал 
да. Цхьавола лор во волаш 
гучаваьннав аьнна ца Iеш, 
ханнахьа лорашка долхаш, 
вай могашал лоараеш хила 
деза вай. ХIаьта дика лор 
мала ва, воацар мала ва 
ховш хила деза. 

БОХтАРНАькъАН ХIарон

Сурхо тIарча берашта
Соахка дIаболабаьбар Сурхо тIарча берашта 

лаьрхIа йола детский сад хьалъярах бола болх. 
Лаьттах Iочуйоллаш йола ларди подвальни гIати 
яьннаул тIехьагIа сецар из, цхьацца ахчанцара 
гIулакх кхоачам боацаш хилар бахьан долаш. ХIаьта 
укх шера аьхке юха дIабола а бьа из болх денна хьа 
а беш геттара къахьегаш ба болхлой. 

60 совгIа болхло ва таханарча дийнахьа ГIалгIайчен 
министерствос кхоачаш беш болча балха гIишлон тIа 
къахьегаш. Кхаь бетта йолча хана керттера балхаш 
даь а баьнна дIахо маналитни балхаш деш ба къахье-
гамхой. Цу юртара Бохтаранаькъан Iалаудин ва цига 
денна къахьегаш болх беш пенаш доттачарех. дукха 
хана денз гIишлонхо волаш хьавоагIача цун дика йовз 
ший балха говзал. Цунга хьежжа ший юрта Сурхо тIа 
хьалъеш йола гIишло дикагIа хилча бакъахьа хеташ 
къахьегаш ва из. Из догдоахаш ва балхаш чакхдаьлча 
юртарча берашта деша аьттув хургхилар. Из меттел 
цар бераш а да из гIишло чакхъяларга хьежаш цунга 
сатувсаш. «Са веший да бераш, йиший да, даь-веший 
къонгий да, бераш дукха да юрта дала мукъ бенна, 
дала беркат дой. Болх баь чакх а баьнна гIишло болх 
бе йолаелча дика пайда хургба укхох. Берашта деша 
моттиг хургья, дикадар, Iомадергда, школеи детский са-
деи дикадар мара Iома мича ду. Чу-ара бовла, ловза, 
нахаца къамаьл де, дуне довза аьттув хургба», - йоах 
гIишлонхочо цу гIулакхаца сакъердалуш. 

Пенаш дотташ, хьоахам беш, ток, хий, газ эшаш бола 
кхоачам хьатIабахьаш ба хьалххой: «ХIанз пенаш дот-
таш да тхо, лаьттах йоаллача гIата чура хьаьха а ток 
чуйилла а, эшаш дола балхаш чакхдаьха дIахо болх 
беш, кхоъ блок я оаха дIайолаяь аргIах болх беш йиъ 
бригада а йолаш. атоплени а, газ а, ток а хьатIаяхьаш 
долча хIаманна кхоачам беш къахьегаш да тхо», - йоах 
гIишлон доазон тIа мастер волча Мержой Хьасана. 

Мастера яхачох цхьаккха эшамаш доацаш хила без-
ача тайпара болх кхоачаш беш къахьегаш ба болхлой, 
тIахьожаш гIишлон балхашкахьа масса оагIорахьа гов-
зал йола нах а болаш. диъ лифт да гIишлон чу кийчдаь, 
цаI мухь текхабеши, шоллагIдар унахой тIакIал боаха-
ши, хIаьта вож шиъ мугIарерча наха лаьрхIаи. 

220 моттиг йола детский сад Сурхо тIа хьалхара еш я. 
Хьалха юртал арахьарча детский садикашка деша аха 
дийза дале а, хIанз из хало дIаяргья цу юртарча бераш-
та. Цу хьаькъе раьза болаш гIадбаха ба юрта бахар-
хой: «далла хоастам ба ер тха юрта хьалъеш. Укхаза 
бахача наха болх бе моттиг хургья, берашта дIачудаха 
садик хиларал совгIа. Чехкача боларах ер ишта хьалъ-
еш хоза хеташ ва со. Укх юртара а баьле Экажкъонгий-
юрта, Наьсаре шоай бераш Iокхувлаш ахчаш доадеш 
хала хьувз нах. Из хало дIаярг ма йий кхы мел дар ца 
дийцача а», - йоах Бохтаранаькъан Iийсас. 

Кастлуш йолча хана кхы хаоттам талха хIама ца хуле, 
кораш наIараш дIаовтта де а дIаходола балхаш кхоа-
чаш де а уйла йолаш ба болхлой. Цул тIехьагIа чура 
балхаш долалургда. ХIаьта гIишло чакхъяккха лерхI ер 
шу чакхдоаллаш. Йиса ха цхьа бутт мара беце а хIанз 
санна болх дIабодаш хуле лаьрхIача хана чакхбаргба 
садика болх. 

20 000 гаргга саг вахача йоккхача юрта цхьа садик 
кIезига я, бакъдар аьлча. Цудухьа дIахо кхы а из болх 
шер беш, школе даха хайоацача берашта деша даха 
аьттув хургболаш гIишлош хьалъяйта уйла йолаш а, 

хIанзле цу гIулакха къахьегаш а ба юрта-дай. 
«Йоккха юрт ма йий СурхотIе, адам дукха дах укхаза, 

цунга хьежжа школаш а маьждигаш а массехкаша да 
укхаза, даьла къахетамца Культура цIа хьалдаьд, хIанз 
ер садик хьалъеш латт. ер хьалъяьча ца соцаш кхы 
а ергйолаш я укх юрта садик. Цу гIулакха эшаш дола 
каьхаташ оаха кийчдаь а кхы эшараш даггара кийчдеш 
а болх дIахьош ба. ХIама хьадар дика да, бакъда из 
юкъара хIама ший долаш мо, цул совгIа шийчул бочагIа 
долаш леладе деза хIара юртахочо. ТIаккха мара даха 
дусаргдац из. Вай берашта хьалъеш я уж юкъара бе-
рий гIишлош. ХIаьта ма хетта уж лорае а царшка эшача 
тайпара къахьега а вай декхарийла да», - йоах Сурхо 
тIарча Юрт-даь гIонча волча Мидаранаькъан Муста-
фас.

Теша дог доагIа, цу гIишлон тIавиллачо а, юртарча 
наха а садикера болх болабелча лора а еш из лелаерг 
хилар. Вай берашта – дикагIйола гIишлош. 

МАтЕНАькъАН Илез

Вицвеннавац из халкъа
Цхьабола йоазонхой цар ле-

ладаь гIулакхаш е цар йоазош 
бахьан долаш бовз наха. Цунга 
хьежжа халкъа юкъе цIи а дIахоз 
цар. МугIарера нах санна шоаш-
та къа а хьегаш хьаьнала хIама а 
дуаш бах уж. Иштачарех цаI вар 
поэт Ахилгнаькъан Тухана Мика-
ил. ГIалгIай литература юкъе из 
венав 1970-ча шерашка. Хьалха-
ра ший йоазош де из волавеннав 
школе деша вагIача хана, хIаьта 
ма варра поэт хиннача хана 20 
шу а кхачанза кхелета зIамига саг 
хиннав из. 

МоллагIа болча ший кхолламга-
хьа нахага беш болча кхайкамца ше 
оалаш дар кIоарга маIан долаш оал 
Тухана Микаила. Цул совгIа ше къо-
на хиларга хьежжа сиха а моллагIа 
хIама чехка малхадоаккхаш а хинав 
из. МоллагIа мехка а, паччахьалкхе 
а хулаш дола хувцамаш шийна гуч-
ча тайпара ший хьаькъало кхетадеча 
тайпара дувцаш малха доахаш хин-
нав йоазонхо, наха фуннагIа дувце а 
теркал ца деш ший болх беш.

1958 шера ноябрь бетта 26 дий-
нахьа ваьв ахилганаькъан Микаил 
БуромагIа дIаьхача Къоха тIа. ЗIамига 
кIаьнк волча хана денз дIаболабеннаб 
ала йиш йолаш ба цун кхоллама никъ. 
ХIана аьлча, кIаьнк волча хана денз 
Тирка атагIен йистошка каст-каста 
ха дIахьош хиннай цо, цунга хьежжа 
цига яздеш хиннад къонача поэта 
ший хьалхара йоазош. ХIаьта цхьа ха 
яьлча воккхача йоазонхочоа Базор-
кин Идриса дIахов зIамига саг яздеш 
волга а цо тоъаргдолаш къахьегалга 
а. Цул тIехьагIа, Микаила кхоллам 
дегIабара лоархIаме хул Базоркин 
Идрисаца вIашагIветтавала из во-
лавелча. Хьалха цун кхолламаш сов 
чIоагIа хеташ ца хинначар а доаккхал 
деш, деша доладаьд цун йоазон бал-
хаш.

МоллагIволча йоазонхочун хьалха-
ра кхоллам боча а, наха бIаргабайта 
эхь хеташ а хул. ХIаьта цхьаволчо 
шийна дукхабезача шийна хьамсар-
ча наха хетаю ший хьалхара байташ 
е дувцараш, царга дIа а хьокх. Ишт-
та Микаила а ше эггара хьалхара 
стихаш ше деша ваьгIача школерча 
хьехархошта хетаяь хиннайй. Цар-
на кепаетташ уж арайийнай 1977 
шера «Молодой коммунист» яхача 
Къилбаседа-ХIирийчен мехка газета 
оагIонаш тIа. ХIаьта гIалгIай меттал 
йола Микаила стихаш эггара хьалха 
кепатеха арайоал «Сердало» газета 
тIеи, «лоаман Iуйре» яхача альмана-
ха тIеи 1988 шера.

Юххьанца деша вахав Микаил 
дIаьхача Къохара юкъерча школе. 
Цига дика дешаш из йистеяьккхачул 
тIехьагIа Шолжа-ГIалий тIарча Нохч-
ГIалгIай университета филологен 
факультете деша отт из. 1982 шера 
Микаил, перевод а йий, деша вода 
Москве М.В. ломоносова цIерагIа йол-
ча университете журналистика фа-
культете. ХIаьта цу шера цун боккха 
ловца а дегагIоз а хинна цун «ахкан 
бийса» яха хьалхара книжка арахец 
Нохч-ГIалгIай книжни  издательствос.

МГУ чакхъяьккхачул  тIехьагIа, 
1985-1987 шерашка, Советски Эскаре  
цIихеза йолча Кантимировски диви-
зен тIема гIулакх деш хиннав Микаил. 

ХIаьта 1988-ча шера эскара гIулакхера 
цIавеначул тIехьагIа, «Сердало»  га-
зете балха вода из. Иштта, цо болх бу 
Буро тIа ПТУ хьехамча волаш а. 1989 
шера Нохч-ГIалгIай радио берийи ка-
гирхойи программай редакцен кулгал 
деш болх бу цо, цига радио эфире 
гIолла ший стихаш а еш. 1991-1992-ча 
шерашка «Маьтлоам» яхача журнала 
поэзеи, публицистикаи, критикаи от-
дела кулгал деш хул  из.

Цун стихаш арайийнай «Баьца 
тIара тхир», «лакхаленашка», «Хьам-
сара мукъамаш», «Ираз лехаш» яха-
ча сборникаш тIеи, иштта «Сердало» 
газета тIеи, «лоаман Iуйре», «Маьтт-
лоам», «СелаIад»  яхача журналаш 
тIеи.

1992 шера Пригородни районера 
гIалгIай арабоахача хана хиннача 
тIема хетаяь дукха стихотворенеш я 
Микаила. ХIаьта, тIом хилалехьа ке-
патоха кийчдаь хинна цун кхоъ гуллам 
дайнад цу тIем тIа. Цун беррига кол-
лам ший къами, мехка Iалама хознеи 
хестадеш, боккхача безамца кхелла я. 
Боккха чулоацам болаш,  ешача хана 
метта атта йолаш, ше ала гIертачун, 
ший уйлан саг дух тIа воаккхаш я Ми-
каила поэзи. Поэта хестабер ба даь-
хенцара, Iаламцара, наьнацара, мех-
кацара, шийна безачарцара безам. 
Боккха чулоацам болаш я берашта 
хетаяь цун поэзи а. ала деза, Микаи-
ла поэзи белггала къоастам болаш я, 
аьнна. Поэт вахара зем баккха ховш 
а, хьаькъалца, дегаца из кхетадеш 
а, дег чура из дезаш а хиннав. ХIара 
деша тIа къахьегаш, из ший метте от-
тадеш хиннад цо. Поэзен юкъе вена 
дIаэттача хана денз, цо дешачарна 
къаьгга хьагойтад говза мугIараш 
кхоллаш ше волга а, царга гIолла 
адам диканна тIадига йиш йолга а. 

1993-ча шера февраль бетта денз 
ше валлалца ГТрК «Ингушетия» кор-
респондент а, кертерча редактора 
гIонча волаш а къахьийгад ахилга-
наькъан Тухана Микаила. дала гешт 
долда цунна, дала къахетам болба 
цох. Из тахан вайна юкъе воацаш 
вале а цо шийна тIехьа юхе бита 
цун кхоллам, цун карагIдийна дика 
гIулакхаш вайна юкъе дахаш да. Цун 
поэзи дукхачарна езаенна а, вай мех-
кал арахьарча наха а йовзаш я. Ший 
кхоллама мугIарашкахьа цо кхайка-
ду бакъдар, кортамукъал езача сага 

уйлаш шоашца а йолаш. 
дIахаьттача из вовзаш болча наха 

дика тешал ду цунна. ХIана аьлча ше 
дийна мел ва, воча хIаманца оагIув 
боацаш, шоашта хьаьнала бахаш 
бола нах дукхабезаш, царцара оагIув 
ца хоадабеш хьавенав из. Из дика 
дагавоагIаш йолча йоазонхочо ахил-
ганаькъан Хьусена Заретас йоах: 
«Микаил вовзача нахах хетаргахьа 
цох дикадар мара водар аргдолаш 
саг вац. Нахаца кIаьда, Iимерза, ма-
шаре, миска эзди саг вар из. даьлах 
кхераш, нахаца совдар ца леладеш 
хьаьнала вахаш саг вар. Тахан мо а 
доацаш хьалха поэташ кIезига ма ба-
рий. Микаил байташ язъе волавенна-
ча хана хIанз мо дукха баьржа бацар 
йоазонхой, хьаннагIчо фуннагIа ала-
рах, царна эгIаза ца водаш, чIоагIа 
кIаьда саг вар из. Ше болабаьча бал-
ха тIехьа начIал долаш саг вар Мика-
ил. Ваха вийрза моттиг даькъала йой-
ла цун дала. Нахаца дов-шов долаш 
саг вацар из. Тхоай тайпан ишта поэт 
хилар доаккхал дора аз, из телеви-
зора чу хьахьокхаш хилча а е кхыча-
хьа къамаьл деш бIаргвайча а цунга 
ладувгIа хьожар со. Яхь йолаш саг 
вар, моллагIдар яздаь каьхат бIехдеш 
вацар из, кIоарга маIан долаш, наьха 
вахар эргадоахаш яр цун байташ», - 
яхаш дувц Заретас.  

Поэта вахареи кхолламеи никъ, 
чIоагIа чоалхане хиннаб. атта хин-
надац цунна цу лакхача поэзен лагIа 
тIа отта. ХIаьта а халон ка ца луш, 
шийна ма могга хьаьнала вахаш чак-
хваьннав из. Нахацара безам, сий, 
массаза а цунца хиннад, ший къаман-
ца дог-уйла цIена долаш, низ, денал,  
царна дIалуш, поэзеца цар дегаш 
гIоздоахаш, ший  вахара а кхоллама а 
никъ цIена дIабихьаб цо. 

россе журналистий Союзеи россе 
йоазонхой Союзеи доакъашхо хиннав 
Тухана Микаил. дукхача шерашка баь 
кхолламаи журналистаи болх безбеш, 
ГIалгIай республика паччахьа амарах 
2003 шера август бетта 9 дийнахьа 
«За заслуги» яха орден еннай цунна. 
ХIаьта из ше 2003 шера август бетта 
6 дийнахьа балхара чувоагIаш машен 
тIакхийтта кхалхав. Цигга хаьдаб по-
эта вахараи кхолламаи никъ. 

Шоай воша дика дагавоагIаш, из 
дукхавезаш ба цун йижари а вежари а. 
Микаил дагаухаш дувц цул зIамагIча 
йишас Мовлатхана: «Iалаьлай, ма 
кIаьда саг вар-кх из. Къаьстта даьца 
наьнаца йижарашца к1аьда вар. Тхо-
на фу эш хьожаш ший вахар дага ца 
доаллаш хьувзаргвар. 15 шу ма дий 
из кхелха а, тахан мо хет сона из вен-
на ди. Фу дергда, цун кхы дегIа хин-
надац укх дунен тIара вахар», - йоах 
Мовлатхана.

Микаил ше саг йоалайинза хиннав, 
цудухьа дезал бац цун. Хьал мичча 
тайпара дале а наха гоама а воацаш, 
геттара дукха а везаш, ше хьалаьца 
никъ хьаьнала чакхбоаккхаш чак-
хваьннав из. дала къахетам болба 
цох. ХIаьта Микаила вахарах а кхол-
ламах а ма дарра ха а довза а йиш я 
ГIалгIайчен Iилман-тохкама Институ-
та литературни отдело арабаьккхача 
«ХIанзара гIалгIай литература» яхача 
проекта балха кхоалагIа том книжка 
тIара. 

МАтЕНАькъАН Илез

ГIалгIай литератураца
Укх деношка гIалгIай паччахьалк-

хен университета филологен де-
шархой гулбенна вIашагIкхетар 
дар. Укхаза студенташ гулбеннабар 
гIалгIай йоазонхой исбахьлен кхол-
ламаца гIалгIай халкъа Iадаташи 
оамалаши йовзийта лаьрхIа. Цох 
бола хоам язбу ИнгГУ сайта тIа. Бел-
галде деза вIашагIкхетар кийчдеш 
къахьийгараш гIалгIай меттаи лите-
ратураи отделене 2 курса дешархой 

хилар. ХIаьта литература-мукъама 
композици оттаеш къахьийгача сту-
денташта хьалхалаьттар кафедра 
хьехархо Беканаькъан Мадина я.

Къаман оамалаш Iадаташ довза 

баьхкача унивесрситета дешархоел 
совгIа хьехархой а бар укхаза дакъа-
лоацаш. ВIашагIкхетара доакъашхоша 
гойтар шоаш хьалаьцача наькъагахьа 
шоаш дика кийчбенна хилар. Укхаза 
гулбеннаршта хьалхашка цар дийцар 
гIалгIай кIоаналгаш, кицаш, исбахьлен 
дувцараш. Геттара товж яр студеташа 
йийша шоай стихаш, цул совгIа гIалгIай 
йоазонхой стихаш а, проза а йийшар 
цар. Гулбенначар дог гIоздоаккхаш яр 

зал кхайкаеш хьаиха гIалгIай литера-
тура оазаш.

ала деза, къаман даар гойташ ау-
диторешка баь хинна кийчам эздича 
Iаьдалах хинналга. Вешта къаман 
гIулакх шоашта во ца холга хьахайтар 

университета дешархоша. лакхача 
боараме дIадихьача вIашагIкхетаре 
хинна гIулакхаш дукхагIча даькъе къа-
ман Iадаташца товш дар. Цу мо долча 
хIаманца нийсбе аьттув ба тахан къа-
ман кхувш боагIа кагирхой. Цудухьа 
ала деза университета викалаша лаь-
цар никъ нийса ба, аьнна. 

ВIашагIкхетар дIахьош хинначар хьа-
яхачох дIахо а из болх ишта дIабахьа 
уйла йолаш ба уж тIехьа тIайоагIача 

хана а. ХIаьта вай оагIорахьара царна 
ди тIехьа толааш даха аьттув кхайка-
бергба вай. 

И. АйюБОВ
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СВЕтСВЕт

События недели 
(3–9 декабря)

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

ИЗ редаКЦИоННоЙ ПоЧТы

Утерянный аттестат № Б 4801605, выданный СоШ №14 с. Нижние ачалуки в 2014 году на 
имя арчаковой азы ахмедовны, считать недействительным.

Ветеринарное управление рИ объявляет об аукционе по продаже ВаЗ-213100, гос.номер Т 
321 Во/06. дополнительная информация по тел.: 8(8734)23-10-11, эл.адрес: ingvetupr@mail.
ru.

Как не допустить 
расстройство кишечника

Все мы хорошо знаем, 
что в последнее время 
в наш рацион попадают 
продукты ненатурального 
происхождения. Вдобавок 
к этому бедствию мы не 
всегда  соблюдаем время 
приема пищи. Армейский 
девиз «война войной, а 
обед по расписанию», в 
гражданской жизни силу 
не имеет. Особенно у нас 
плохо с завтраком. Кто-то 
вовсе не завтракает, обхо-
дясь на работе чаем или 
кофе с чем-нибудь, кто-то 
перекусывает быстро-бы-
стро, и лишь немногие, в 
их числе автор этих строк, 
убеждены в том, что за-
втрак должен быть полно-
ценным, поскольку он – 
основа трудового дня. И с 
ужином у нас дела обсто-
ят не лучше. Многие бук-
вально «отрываются» на 
вечерней трапезе за весь 
день недоедания, чем на-
носят организму немалый 
вред. Печень, сердце, под-
желудочная железа, нако-
нец, мозг не могут ночью 
во время сна справиться 
с огромным количеством 
вредных или полезных ми-
кроэлементов, которые на 
них навалились. 

Понятное дело, что туго 
приходится и желудочно-
кишечному тракту. Плюс ко 
всему ситуацию усугубляют 
лекарственные препараты,  
которые мы принимаем в 
больших дозах, затрачивая 
на их приобретение  нема-
лые деньги. разве не так? 
Заметьте, как только схвати-
ла немного простуда, сразу 
в аптеку и закупаем целый 
арсенал медикаментов, тог-
да как один лук  может их 
все с лихвой заменить. И 
продукт натуральный, и ви-
русы с микробами убивает, 
соответственно, и от просту-
ды излечивает. Запах можно 
легко перебить петрушкой 
или орехом.  опять же нату-
ральные, полезные, близкие 
организму продукты. а если 
кто лук не выносит, тому мед 
с лимоном может сослужить 
хорошую службу. да вообще 
существует множество  ре-
цептов от той же простуды, 
чтобы не идти в аптеку и не 
травить себя лекарствами 
инородного происхождения. 
Но до сознания людей не 
достучаться. Поэтому вокруг 
множество аптек и все мень-
ше здоровых людей. 

Среди  разнообразных 

заболеваний все громче о 
себе заявляет расстройство 
кишечника. Казалось бы, 
поел что-то не то или сверх-
меры что-либо съел, приму 
нужное лекарство, пройдет. 
Но не тут-то было. расстрой-
ство кишечника – не менее 
серьезное заболевание, как 
любое другое, требующее к 
себе  большого внимания и 
усердного подхода. Подроб-
нее об этом, отвечая на во-
просы «Сердало», говорит 
заведующая Центром здоро-
вья для взрослых рИ любовь 
Тимерханова.

– Функциональные рас-
стройства пищеварения, 
которые включают в себя 
синдром раздраженного ки-
шечника и функциональную 
диспепсию, могут причинить 
значительный дискомфорт, 
поскольку они характери-
зуются рядом  неприятных 
симптомов, связанных с  на-
рушением функционирова-
ния желудочно-кишечного 
тракта. Эти заболевания 
могут серьезно повлиять на 
качество жизни пациента. 
«Функциональный» озна-
чает, что при исследовании 
кишечника не определяются 
видимые признаки воспа-
ления или другие патологи-
ческие изменения, которые 
могли бы объяснить разви-
тие симптомов.

Синдром раздраженного 
кишечника является одним 
из наиболее распростра-
ненных функциональных 
расстройств пищеварения. 
он не представляет  собой 
смертельной опасности, но 
может стать тяжким бреме-
нем для человека.

– Любовь Хасановна, 
каковы симптомы данно-
го синдрома? Как распоз-
нать, что это именно ки-
шечник дает о себе знать?

– рецидивирующие боли 
в области живота, колики, 
вздутие живота, метеоризм, 
ощущение сдавленности, 
диарея, нерегулярный стул, 
позывы к повторной дефе-
кации после опорожнения 
кишечника. Также возможен 
запор. он может возникать 
чаще других симптомов или 
чередоваться с диареей.

У пациентов с раздражен-
ным кишечником обычно 
имеется целый ряд сим-
птомов, так что определить 
точно диагноз не всегда 
легко. Как правило, диагноз 
синдрома раздраженного 
кишечника ставится на ос-
новании исключения других 

заболеваний. раздраженный 
кишечник наблюдается в том 
случае, когда в кишечнике 
имеются признаки расстрой-
ства, но они не вызваны вос-
палением, инфекцией, непе-
реносимостью сахаров или 
иными причинами. Симпто-
мы синдрома раздраженного 
кишечника могут иметь сход-
ство с симптомами  функцио-
нальной  диспепсии. При  по-
становке диагноза не всегда 
удается четко отделить одно 
заболевание от другого. 

– Если диагноз выявлен, 
как можно помочь кишеч-
нику?

– К сожалению, полного 
лечения не найдено. Суще-
ствующие способы лечения 
направлены на облегчение 
или устранение симптомов 
со стороны желудочно-ки-
шечного тракта, которые 
возникают при этом забо-
левании. есть такой препа-
рат – Иберогаст  – который 
хорошо зарекомендовал 
себя во всем мире. он мо-
жет избавить от неприят-
ных симптомов синдрома 
раздраженного кишечника с 
минимальным риском неже-
лательных реакций.

Изменение привычного 
образа жизни также имеет 
большое значение. По на-
блюдениям самих пациен-
тов замечено, что симптомы 
болезни проявляются после 
употребления в пищу опре-
деленных продуктов, напри-
мер, репчатого лука, капу-
сты. Или при недостаточной 
физической активности. раз-
личного рода стрессы тоже 
вносят свою лепту. если все-
го этого не избежать, значит,  
надо стараться сразу же вы-
страивать негативу противо-
вес.

– Вы можете дать советы 
на предмет предупрежде-
ния данного заболевания?

– Нужно питаться правиль-
но. Стараться есть  медлен-
но, тщательно пережевывая 
пищу. Принимать больше 
жидкости. Избегать продук-
тов, вызывающих запор и 
вздутие живота, например,  
тот же репчатый лук, капу-
сту, бобовые. Употреблять в 
пищу фрукты и овощи, осо-
бенно зелень. Зелень очень 
полезна для человеческого 
организма. регулярно за-
ниматься физическими тре-
нировками,  особенно теми, 
которые позволяют рассла-
биться.

Мадина кОДЗОЕВА

ЭтО МОЖНО ПРИГОтОВИть И НУЖНО СъЕСть

ореХоВыЙ СлоеНыЙ ТорТ
Ингредиенты
Для теста: 300 г муки, 200 г сахарной пу-

дры, 100 г молотых грецких орехов, 100 г 
молотых лесных орехов, 1 ст. ложка конья-
ка, 200 г растительного маргарина, немного 
муки.

Для начинки: 1 пакетик ванильного саха-
ра, 700 г сливок.

Для украшения: 2-3 ст. ложки сахарной 
пудры, 3 ст. ложки колотых лесных 
орехов.

Способ приготовления
Муку смешать с сахарной пудрой, 

орехами, коньяком и маргарином, 
замесить тесто, сделать из него 5 
шариков, завернуть их в фольгу и 
положить на 30 минут в холодиль-
ник.

если вместо грецких и лесных 
орехов использовать миндаль, те-
сто будет менее ароматным, но 
более нежным. Каждую часть теста 
раскатать на посыпанном мукой 
пергаменте.

Вырезать круги диаметром 20-22 
см. для этого возьмите кастрюльку 
или миску соответствующего раз-
мера, или лучше воспользоваться формой 
для кексов. Из оставшегося теста раскатать 
шестой пласт.

Противень выстлать пергаментом, поло-
жить один или два пласта, сняв их с бумаги.

Температура выпекания: 175°. Время вы-
пекания: 10-12 минут.

Тесто должно стать золотисто-коричневым.
Готовые коржи снимать с противня вместе 

с пергаментом. для начинки: взбить сливки с 
ванильным сахаром в плотную массу и выло-
жить в кондитерский мешочек с большой на-
садкой. Сливки выдавить на корж и положить 
сверху следующий. Таким образом сложить 
все коржи. Верхний смазать оставшимися 
сливками. Торт поставить на 2-3 часа в холо-

дильник. Сверху посыпать сахарной пудрой. 
для этого лучше воспользоваться мелким 
ситечком. а поверх сахарной пудры рекомен-
дую посыпать готовый торт измельченными 
орехами.

Ц. МАРИНИНА

Понедельник, 
3 декабря 

7:07;7:35; 8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия 12+
09:00 - Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:55 - Телеканал россия
11:25 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:40 - Телеканал россия
14:25 - Вести Ингушетия 12+
14:40 - Телеканал россия
17:00 - Музыкальная открыт-
ка  12+                
17:25 - Истоки 12+                                                
17:50 - аллея славы 12+                                      
18:20 - Вести Ингушетия 12+
18:50 - Телеканал россия
20:45 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 - Телеканал россия

Вторник, 
4 декабря 

7:07;7:35; 8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия 12+
09:00 - Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:55 - Телеканал россия
11:25 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:40 - Телеканал россия
14:25 - Вести Ингушетия 12+
14:40 - Телеканал россия
17:00 - Молодежный формат 
12+   
17:50 - Кулгаговзал (очуме-
лые ручки)  12+   
18:10 - Правопорядок 12+  
18:20 - Вести Ингушетия 12+
18:50 - Телеканал россия
20:45 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 - Телеканал россия

Среда, 
5 декабря

7:07;7:35; 8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия 12+
09:00 - Вести Ингушетия. 
Утро  12+
12:00 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
12:15 - Телеканал россия
14:25 - Вести Ингушетия 12+
14:40 - Телеканал россия
17:00 - Музыкальная открыт-
ка 12+                  
17:25 - Фуд хьажа вай? 12+  
17:45 - Здоровье 12+                                                 
18:05 - С телекамерой по рИ 
12+                         
18:00 - образование  12+                                     
18:20 - Вести Ингушетия 12+
18:50 - Телеканал россия
20:45 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 - Телеканал россия

Четверг, 
6 декабря

7:07;7:35; 8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия 12+
09:00 - Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:55 - Телеканал россия
11:40 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
12:00 - Телеканал россия
14:25 - Эфира нет 
17:00- ПIаьраска бийса (Про-
поведь имама) 12+    
17:30 - даар  (еда) 12+                                           
17:45 - де-факто, де-юре 12+                                
18:00 - Вай боахам (Наше хо-
зяйство) 12+           
18:20 - Вести Ингушетия 12+
18:50 - Телеканал россия
20:45 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 - Телеканал россия

Пятница, 
7 декабря

7:07;7:35; 8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия 12+
09:00 - Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:55 - Телеканал россия
11:25 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:40 - Телеканал россия
14:25 - Вести Ингушетия 12+
14:40 - Телеканал россия
17:00 - Северный Кавказ. Те-
лежурнал 12+                            
17:20 - Целевой проект 12+                              
17:45 - дина лерхIамаш  12+                           
18:20 - Вести Ингушетия 12+
18:50 - Телеканал россия
20:45 - Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
21:00 - Телеканал россия

Суббота, 
8 декабря

08:40 - ГIалгIай мотт (Ингуш-
ский язык) 12+      
09:00 - Белгалбаьннача наь-
ха вахар (ЖЗл) 12+                        
09:20 - Телеканал россия
11:20 - Вести Ингушетия 12+
11:40 - Телеканал россия
17:50 - Музыкальная открыт-
ка 12+                 
18:20 - Вахара оагIонаш   12+   
18:40 - Календарь знамена-
тельных дат 12+  
19:00 - В ритме времени 
(Итоги) 12+              
19:20 - лица 12+                                                    
20:00 - Телеканал россия
                         

Воскресенье, 
9 декабря

08:40 - Вести. Итоги 12+
09:20 - Телеканал россия

3 декабря - день 
юриста в россии. 

3 декабря - Международный день ин-
валидов. 

4 декабря - день ин-
форматики в россии. 

4 декабря – 140 лет со дня рождения 
великого князя, брата Николая II, русско-
го военного и государственного деятеля, 
командира  Кавказской туземной конной 
(«дикой») дивизии Михаила романова 
(1878 — 13 июня 1918).

4 декабря родился со-
ветский поэт, прозаик и пу-
блицист Николай Тихонов 
(1896 - 8 февраля 1979).

5 декабря 1941 г. - день 
начала контрнаступления советских во-
йск под Москвой. 

5 декабря 1936 г. принята вторая Кон-
ституция СССр – «сталинская».

5 декабря скончался  алексий II патри-
арх Московский и всея руси (1990-2008) 
(23 февраля 1929 — 5 декабря 2008).

7 декабря 1960 
г. родился государ-
ственный деятель 
Хамчиев Белан Ба-
гаудинович.

8 декабря - 
день образова-
ния российского 
казначейства. 

8 декабря 1832 г. основана Военная 
академия Генерального штаба Воору-
женных Сил россии.

8 декабря 1991 г. в Беловежской пуще 
подписано соглашение о распаде СССр 
и создании СНГ.

8 декабря 1934 г. 
родилась советская 
и российская актри-
са театра и кино, 
певица, народная 
артистка СССр 
алиса Фрейндлих. 

9 декабря - день Героев отечества в 
россии. 

9 декабря - Международный день 
борьбы с коррупцией. 

9 декабря  ро-
дилась заслужен-
ная артистка рФ 
евлоева Клавдия  
(рая) ахметовна 
(1945 - 30 января 
2015).

Подготовил С. СУЛтАНОВ 

Уважаемые жители республики Ингушетия!
507 военный следственный отдел След-

ственного комитета российской Федерации 
Южного военного округа входит в систему 
Следственного комитета российской Феде-
рации, является военным следственным ор-
ганом, обеспечивающим в пределах своих 
полномочий исполнение законодательства 
российской Федерации об уголовном судо-
производстве.

Кадровые сотрудники военных следствен-
ных органов Следственного комитета россий-
ской Федерации комплектуются в основном 
за счет офицеров Военного университета Мо 
рФ, окончивших прокурорско-следственный 
факультет. Кроме этого, на службу принима-
ются офицеры Вооруженных Сил российской 
Федерации, имеющие юридическое образо-
вание и желающие проходить службу в во-
енных следственных органах Следственного 
комитета российской Федерации, которые 
зачастую проходят все ступени становления 
в различных должностях, достигая руководя-
щих должностей.

Так, например, в 507 военном следствен-
ном отделе штатная численность составляет 
4 офицера, которые окончили Военный уни-
верситет Мо рФ.

507 военный следственный отдел осущест-
вляет свою деятельность с учетом стоящих 
перед ним задач и предоставленных полно-
мочий, подчиняясь в пределах своей компе-
тенции военному следственному управлению 
Следственного комитета по Южному военно-
му округу, а также взаимодействует с други-
ми следственными органами Следственного 
комитета, органами прокуратуры, в том числе 
военной, судами, территориальными органа-
ми федеральных органов исполнительной 
власти, уполномоченными осуществлять 
оперативно-розыскную деятельность, дозна-
ние и предварительное расследование, ор-
ганами государственной власти российской 
Федерации, органами местного самоуправ-
ления, командованием воинских частей Во-
оруженных Сил российской Федерации, дру-
гих войск, воинских формирований и органов, 
в которых федеральным законом предусмо-
трена военная служба, а также научными, об-
разовательными, экспертными учреждения-
ми, общественными и иными организациями.

основными задачами 507 военного след-
ственного отдела являются: оперативное 
и качественное расследование преступле-
ний в соответствии с подследственностью, 
установленной уголовно-процессуальным 
законодательством российской Федерации 
и в пределах компетенции, установленной 

организационно-распорядительными до-
кументами Председателя Следственного 
комитета, руководителя Главного военного 
следственного управления и руководителя 
военного следственного управления След-
ственного комитета по Южному военному 
округу:

- обеспечение законности при приеме, ре-
гистрации, проверке сообщений о престу-
плениях, возбуждении уголовных дел, произ-
водстве предварительного расследования, а 
также защита прав и свобод человека и граж-
данина;

- выявление в пределах своих полномочий 
обстоятельств, способствовавших соверше-
нию преступлений, принятие мер по устране-
нию таких обстоятельств;

- обеспечение реализации полномочий в 
сфере противодействия коррупции, терро-
ризму и экстремизму, хищениям оружия и 
боеприпасов;

-  организация розыска военнослужащих, 
уклоняющихся от прохождения военной 
службы;

- работу по раскрытию преступлений, в том 
числе прошлых лет.

В 507 военном следственном отделе След-
ственного комитета российской Федерации 
по Южному военному округу, расположенном 
по адресу: республика Ингушетия, Сунжен-
ский район, с.п. Троицкое, ул. Шоссейная, 
д.64 (военный городок), работает обществен-
ная приемная Председателя Следственного 
комитета российской Федерации по приему 
граждан.

По вопросам организации приема граждан 
обращаться к ответственному лицу - заме-
стителю руководителя 507 военного след-
ственного отдела капитану юстиции Кривчен-
ко а.С.

Прием граждан осуществляется: руковод-
ством 507 военного следственного отдела 
СК россии по ЮВо, капитаном юстиции Чу-
быкиным а.В. - по понедельникам и средам с 
09:00 до 13:00 часов и с 15:00 до 19:00 часов; 
Кривченко а.С. - по вторникам, четвергам и 
пятницам с 09:00 до 13:00 часов и с 15:00 до 
19:00 часов; дежурным офицером - кругло-
суточно по телефону: 8-928-917-02-80. Теле-
фон (факс): 8 (8734) 72-40-20.

Также возможна предварительная запись 
граждан по указанным телефонам.

По вопросам взаимодействия со средства-
ми массовой информации также обращаться 
к заместителю руководителя 507 военного 
следственного отдела СК россии ЮВо капи-
тану юстиции Кривченко а.С.

Возрождать с учетом былого
Правительство РИ при-

няло решение возродить 
ряд горных селений, кото-
рые пришли в запустение 
из-за  переезда их прежних 
жителей на новые места 
жительства. Здесь надо 
отметить, что на это по-
влияло и Постановление 
правительства ЧИАССР 
1962 года касательно гор-
ных районов, что тоже спо-
собствовало переселению 
многих людей на равнину 
и в города.

Сейчас, похоже, наступило 
понимание необходимости 
возрождения горной части 
республики, что вполне сво-
евременно и оправдано.

Конечно, в пустующие села 
тянуть газ, электричество не 
целесообразно. В этой связи 
можно  подумать над вариан-
том возрождения жизни в го-
рах с учетом туристического 
потенциала.  

Создавая современную 
инфраструктуру сел, надо 

помнить и о архитектуре на-
чала 20-го века, когда были 
небольшие дома (сакли) со 
всеми удобствами, а дороги 
- из  песка и щебня, заборы - 
из камня и красивого плетня, 
и дворы просматривались с 
улицы. Не было нынешней 
замкнутости построек, более 
отрытыми были и жители та-
ких домов.

Надо понимать, что в эти, 
когда-то покинутые, села бу-
дут возвращаться люди со-
лидного возраста, многодет-
ные семьи, плюс молодые 
граждане.

разумеется, они будут 
жить в небольших домах с 
открытыми и просторными 
дворами и приусадебными 
участками, где можно со-
держать скот и птицу, выра-
щивать овощи и фрукты.  Но 
встает вопрос с работой, и в 
этом плане  интересный ва-
риант - этнодеревни.

В ряде регионов страны 
(Татарстан, Удмуртия) суще-
ствуют подобные этнические 

деревни, где жизнь и быт, ар-
хитектура и культура устро-
ены по старинке, то есть 
соблюдены национальные 
традиции в вышеперечис-
ленных факторах, включая 
родной язык и фольклор. 
Возрождение горных сел в 
таком формате позволит нам 
сохранить свои традиции, 
обычаи, привлечет туристов 
и собирателей материалов о 
культуре народа, писателей и  
художников.

Конечно, современный че-
ловек не может обойтись без 
электричества и телевизора, 
но параллельно жизни с ас-
фальтовыми дорогами и про-
чими достижениями  цивили-
зации необходимо сохранить 
горный уклад и чудесную 
природу  данных территорий. 
Это один из ключей к успеш-
ному развитию туризма, а 
значит и экономической под-
держки горных районов. 

Я. ХАДЗИЕВ

Выражаю огромную благодарность работникам 
джейрахской районной больницы в лице главного 
врача Гадаборшева Магомеда Беслановича, заведую-
щей неврологическим отделением Вышегуровой ами-
ны, старшей медицинской сестры Хаутиевой лейлы 
и технички дзариевой Мовлатхан за добросовестное 
отношение, милосердие к пациентам и ответственное 
отношение к своей работе.

Пусть ваш плодотворный труд приносит вам лишь 
радость и удовлетворение. Желаю вам счастья, успе-
хов и долгих лет здоровой жизни. 

Депутат с.п. Зязиков-юрт 
Бадиев Башир Сулиманович

Такси могут оборудовать 
камерами для съемки 

салона и дороги   
Камеры видеорегистрации предложили установить в 

салонах такси. С соответствующей инициативой высту-
пил депутат Госдумы от ЛДПР Василий Власов, он уже 
разрабатывает законопроект. Об этом сообщило РИА 
«Новости».

По словам Власова, документ будет предусматривать обя-
зательное наличие в салоне автомобиля такси двух видео-
регистраторов, один из которых будет направлен в салон, а 
другой на дорогу.

отмечается, что эти правила распространяются на автомо-
били, получающие информационные услуги от агрегаторов 
«Яндекс.Такси», uber и других. При этом ответственность за 
неисполнение требования возлагается именно на агрегатора.

Власов отметил, что тенденция использовать мобильные 
предложения для заказа такси активно развивается во всем 
мире. Поэтому стоимость такси значительно упала, а спрос 
возрос.

«однако такой высокий спрос привел к общему снижению 
качества оказываемых услуг по перевозке. Уровень води-
тельского стажа водителя такси резко упал. Из профессио-
нальных перевозчиков такси превратилось в полудилетант-
ское сообщество. общий уровень аварийности с участием 
такси увеличился», — подчеркнул политик.

В то же время профессиональные таксисты, которые по-
стоянно контролируют состояние транспортного средства и 
здоровье водителя, несут большие убытки.

агрегаторы же полностью снимают с себя ответственность 
за оказание услуг, заявляя, что только предоставляют инфор-
мационные услуги. Хотя именно они и устанавливают тари-
фы.


